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Именно по этой причине 
в фильме о Колчаке ав-
торы взялись рассказы-

вать нам о... В.И. Ленине и 
большевиках. Так, в 4-й серии 
этому посвящено более поло-
вины экранного времени. По-
чему? Попробуем объяснить. 

Представим, что перед исто-
риком стоит задача провести 
исследование. Есть обще-
известные факты: большевики 
после победы в Гражданской 
войне воссоздали Большую 
Россию в виде СССР, а их про-
тивник Колчак активно со-
трудничал с иностранными 
интервентами и получал от 
них поддержку. Чтобы прове-
рить гипотезу, основанную на 
этих фактах, историк должен 
изучить доступные ему источ-
ники и сделать вывод, являет-
ся ли она верной. 

Но можно поступить иначе: 
заранее решить, что гипотеза 
о Колчаке-иноагенте не нра-
вится, а нравится гипотеза о 
Ленине-иноагенте. А дальше 
игнорировать всё, что не впи-
сывается в эту картину, и, на-
оборот, искать факты, которые 
работают на нужную версию. 
Ну и ещё немножечко их под-
тасовать. И будет результат. 
Только это уже не историче-
ская наука. Это пропаганда. 
Это мы и видим в фильме Чав-
чавадзе, которая подобрала 
соответствующую команду 
«экспертов». 

В вину Ильичу поставлено 
всё. Даже то, что на стороне 
большевиков воевали мил-
лионы, включая и бывших 
царских офицеров, которые в 
1919 году командовали Вос-
точным фронтом красных. 
Красную Армию «изобличи-
ли» в том, что она была ин-
тернациональной. И это в 
многонациональной России, 

заметим. Интересная претен-
зия. Один из «экспертов» в 
фильме заявил, что красно-
армейцы воевали «за паёк, за 
хорошие деньги». 

Вот только всего на не-
сколько минут раньше авторы 
критиковали большевиков за 
принятие Декларации прав 
народов России. А не в том ли 
истинная причина интерна-
ционального состава Красной 
Армии? 

Другой «эксперт» отметил, 
что ожесточение Гражданской 
войны в Сибири спровоциро-
вал конфликт между корен-
ным населением и «новосёла-
ми», которые приехали туда в 
результате Столыпинской аг-
рарной реформы. Его коллега 
тут же подтвердил: «старожи-
лы» — за белых, «новосёлы» — 
за красных». Так кто заложил 
основы Гражданской войны: 
большевики или «великий ре-
форматор», про которого толь-
ко что сериал выпустили? 

Вообще народ в фильме — 
бунтарь и анархист. А вот Кол-
чак, цитируем «эксперта», 
«опирался на политические 
традиции дореволюционного 
Российского государства». Так 
против них и бунтовали! Про-
тив порки плетьми. Ещё один 
эксперт заявил, что «больше-
вики умели приручать даже 
самых анархических команди-
ров», но при этом считает, что 
правильной была именно си-
ловая политика Колчака. Про-
тиворечий в своих словах эти 
господа явно не видят. 

Дальше — сенсация: боль-
шевики, оказывается, агенты 
США. В подтверждение был 
представлен богатый доку-
ментальный материал... Пове-
рили, да? Конечно же, не так. 
Главное доказательство авто-
ров: часть большевиков, на-

пример Троцкий, бывали в 
США и даже имели связи с та-
мошними социалистами. 

Но погодите, Колчак тоже 
ездил в США. А кто, по собст-
венному же признанию, напи-
сал «прошу принять меня в 
английскую армию на каких 
угодно условиях»? Не этот ли 
борец за Россию? Ой, как не-
удобно получилось... 

Авторы решили поразить 
фактом: США влезли в Граж-
данскую войну и пытались в 
этой мутной воде ловить рыб-
ку, помогая даже иногда про-
тивникам Колчака. Простите 
за каламбур, но это настоящее 
открытие Америки. Факт же в 
том, что большевики в итоге 
выкинули из нашей страны 
всех интервентов, включая и 
американцев. 

В качестве «убойного дока-
зательства» привели цитату из 
письма Ленина руководителю 
американской миссии Красно-
го Креста Раймонду Роюинсо-
ну: «Россия гарантирует, что 
военные запасы, находящиеся 
в распоряжении России, не бу-
дут переданы Германии и что 
все военные материалы, изго-
товленные в Англии и Амери-
ке для России, будут переданы 
Соединённым Штатам». 

Вот только речь тут идёт об 
оружии, закупленном не 
большевиками, а царским 
правительством. Российская 
империя была столь «мощ-
ной», что во время Первой 
мировой не смогла произве-
сти достаточно винтовок Мо-
сина. Их пришлось заказать в 
США, а ещё купить там пар-
тию пистолетов Кольт М1911 
и многое другое. 

Факты сотрудничества Кол-
чака с интервентами, растра-
ты золотого запаса России, 
массовых репрессий фильм 
даже не пытается опроверг-
нуть. Он их оправдывает и ис-
пользует для этого известный 
приём «сам дурак». Не можем 
отмыть продавшегося адмира-
ла, так хоть Ленина в иноаген-
ты запишем. Только уже не в 
немецкие — это нынче не мод-
но, а в американские. 

В общем, на такой богатой 
коллекции «перлов» можно 
было бы вдоволь порезвиться 
и жестоко всё высмеять. Но 
нам, знаете ли, не смешно. По 
той простой причине, что на 
дворе СВО. И прошлые со-
юзники Колчака, а совсем не-
давно и «уважаемые западные 
партнёры» нынешней россий-
ской власти только что дали 
«добро» на удары Украины 
дальнобойными ракетами в 
глубину территории России. 
Если показанное ВГТРК — это 
официальный взгляд на наше 
прошлое, то за будущее нашей 
страны становится по-настоя-
щему страшно. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

14 ноября — дата окон-
чания одного из са-
мых страшных и кро-

вавых периодов в истории го-
рода. 105 лет назад части Крас-
ной Армии вступили в Омск — 
столицу колчаковского прави-
тельства.  

Убегая из Омска, колчаков-
цы совершили очередное пре-
ступление, без суда и следствия 
расстреляв большинство аре-
стантов, содержавшихся на тот 
момент в тюрьмах и подвалах 
белогвардейской охранки — 
более 120 человек. После того 
как части РККА вошли в Омск, 
тела погибших были перевезе-
ны с места казни в Старозаго-
родной роще и торжественно 
погребены в центре города на 

территории губернаторского 
сквера, носившего тогда назва-
ние Лермонтовский. 

В 1923 году над братской 
могилой был установлен па-
мятник работы скульптора 
Н.Н. Виноградова. В 1966 году 
сюда были перенесены остан-
ки 13 венгров-интернациона-
листов, погибших в июне 1918 
года, и активистов антиколча-
ковского сопротивления, уби-
тых колчаковской охранкой в 
мае — октябре 1918 года. В сле-
дующем году — 1967-м тут был 
зажжён Вечный огонь в па-
мять о борцах Революции. В 
1987-м в сквере установили 
скульптурные портреты вид-
ных деятелей революционно-
го движения в Сибири. 

Сейчас сквер Борцов Рево-
люции на месте кладбища стал 
самым почитаемым местом в 
городе. Достаточно сказать, 
что это обязательная точка для 
посещения свадебными кор-
тежами. У Вечного огня всегда 
лежат свежие цветы. 

В нынешнем году в сквере 
Борцов Революции комсо-
мольцы под руководством 

второго секретаря Омского об-
кома КПРФ Ивана Федина воз-
ложили цветы к Вечному огню 
и бюстам революционеров. К 
памятнику Борцов Революции 
возложили венок. Комсомоль-
цы с красными знамёнами 
встали в почётный караул. 

— Освобождение Омска ста-
ло крахом колчаковской дик-
татуры в России, и омичи 

должны знать, что сегодня для 
них настоящий праздник, — 
сказал Иван Федин, выступая 
перед комсомольцами. — К со-
жалению, наша власть не реа-
гирует на эту дату, она для них 
неудобна. Помнит только 
КПРФ. 

Пресс-служба  
Омского обкома КПРФ. 

Фото Анатолия АЛЕХИНА.

ДЕНЬ ПАЛАЧА И ИНОАГЕНТА

Помним  
и не даём  
забыть! 

 
Омские комсомольцы в день освобождения 

Омска от колчаковцев возложили венок к па-
мятнику Борцов Революции на улице Ленина.

Ну по поводу журналистов всё по-
нятно. Колчак — это хайп. Герой 
распиаренного фильма. Столк-

новение мнений. Трафик и количество 
просмотров. Но что так мило в фигуре 
этого военного преступника и палача 
чиновникам, начиная с бывшего гу-
бернатора Леонида Полежаева? Тот за 
государственный счёт много лет под-
ряд щедро спонсировал как бы на-
учные работы с «новым прочтением» 
истории Гражданской войны — уже со 
стороны белогвардейцев? А нынешний 
губернатор Виталий Хоценко согласо-
вал актёра в колчаковском мундире 
как одну из основных «фишек» омской 
экспозиции на выставке «Россия» на 
ВДНХ. Им-то зачем мараться об эту 
личность? 

Только несколько фактов. 
После Февральской революции Кол-

чак сбежал из России. О том, привет-

ствовал ли он отречение царя или нет, 
до сих пор идут споры. Но, по крайней 
мере, ничего не сделал для спасения 
российской монархии. Зато пошёл на 
поклон к английскому монарху, став 
офицером британской армии. 

Армия Колчака вооружалась и фи-
нансировалась странами Антанты и 
Японией. Недаром про него пели ча-
стушку: «Мундир английский, погон 
французский, табак японский, прави-
тель омский». Основной и наиболее 
организованной ударной силой колча-
ковской армии был чехословацкий 
корпус, который к моменту занятия им 
Омска уже числился «зарубежным во-
енным подразделением Франции». 
Именно так. Из военнопленных — под-
данных Австро-Венгрии — во Франции 
был создан Чехословацкий легион, ко-
торый подчинялся французскому во-
енному командованию. Под управле-

ние Чехословацкого национального со-
вета перешли и формирования, соз-
данные в России. То есть чехословац-
кий корпус, по сути, был на террито-
рии России оккупационной армией. Ну 
и вёл себя соответствующе. 

Мало того. Нынешние поклонники 
Колчака культивируют миф, в соответ-
ствии с которым адмирал был готов 
мириться с любыми союзниками, лишь 
бы  те воевали против ненавидимых 
Колчаком немцев. Но против немцев 
на Украине воевала… Красная Армия. 
То есть Колчак оказывается объектив-
ным союзником немцев. 

Ещё фактик. В армии Колчака безвы-
лазно сидели офицеры британской во-
енной миссии под командованием ге-
нерала А. Нокса. Отметились в Омске и 
французские, и американские «спе-
циалисты». Кстати, французский гене-
рал Морис Жанен оставил многослов-
ные воспоминания о своём пребыва-
нии в Сибири. Историки Гражданской 
войны уж должны об этом знать. 

Но, на минуточку, у нас сейчас идёт 
СВО. И Англия, Франция, Германия — 
это всё так называемые недружествен-
ные страны, которые снабжают Украи-
ну оружием и военными специалиста-
ми. Как-то странно сегодня пышно 
праздновать юбилей прислужника 
этих самых «недружественных стран», 
фигура которого по многим парамет-
рам напоминает фигуру «просрочен-
ного» президента Украины Владимира 
Зеленского. Как минимум, истерич-

ностью и склонностью к употреблению 
всяких «веществ».  

Но, оказывается, нынешним учё-
ным-антисоветчикам всё это не важно. 
А что важно? На наш взгляд — продол-
жать получать вкусные гранты на «из-
учение истории Гражданской войны». 
Ведь как хорошо жилось им при Поле-
жаеве! Да и нынешний губернатор, по-
хоже, не чужд стремления почувство-
вать себя «правителем третьей столи-
цы России». Настолько не чужд, что та-
щит на выставку в Москву макет каби-
нета Колчака в Омске. А в Центральной 
научной библиотеке СО РАН историк-
колчакопоклонник Александр Лосунов 
проводит лекцию «Белый Омск и ад-
мирал А.В. Колчак» как историко-крае-
ведческий, просветительский и экс-
курсионный бренд Омского региона». 

То есть из адмирала-предателя, ад-
мирала-прислужника врага, адмира-
ла-неудачника, который получил и зо-
лотой запас России, и кучу оружия от 
союзников, но умудрился всё поте-
рять, пытаются сделать… бренд регио-
на. Символ омской земли. Вам бы хо-
телось быть так «брендированным»? 
Автору — нет. И многим — нет. Так что 
неудивительно то, что население Ом-
ска год от года сокращается. Потому 
что для некоторых при выборе «уехать 
или остаться» наличие такого «брен-
да» над головой тоже может быть ар-
гументом… 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА.

По этому поводу ВГТРК выпустил дополненную вер-
сию документального фильма Елены Чавчавадзе «Адми-
рал Колчак. Жизнь и смерть за Россию». Серий уже пять, 
и не можем исключать, что сериал продолжится. Ведь 
адмирал-диктатор настолько чёрен, что отмыть его 
добела — задача невыполнимая. Даже в 1990-е суд За-
байкальского военного округа признал его не подлежа-
щим реабилитации, а Военная коллегия Верховного суда 
в 2001 году оставила это решение в силе.

Добела  
не отмоют, 
но других 
измажут 

 
В минувшие выходные в России отметили 
150-летие со дня рождения А.В. Колчака

Весьма сомнительный бренд
В региональных и даже центральных СМИ большой шум: «Ом-

ские учёные отметят юбилей Колчака докладами и лекциями о но-
вых фактах, найденных биографами» (12-й канал), «Был ли Колчак 
«февралистом» и ставленником Англии?» («Православие»), «В Омск 
привезут медали к 150-летию Александра Колчака» («Омскин-
форм»), «Омским культурным центрам преподнесут в дар памят-
ные медали в честь 150-летия Колчака» («Трамплин»), «Научное 
сообщество Омска отметит юбилей Александра Колчака» («Куль-
тура. Омский портал»), «За что Колчака называли «Русским Ва-
шингтоном» («Омскрегион»). И так далее и тому подобное. Такое 
ощущение, что юбилей «правителя омского» очень важен для се-
годняшних властей региона и учёным вкупе с журналистами дали 
команду максимально привлечь внимание к дате.

НАША ЭКСПЕРТИЗА

При нынешнем уровне 
процентных ставок ком-
пенсации банкам по ипо-
теке с господдержкой об-
ходятся нашему госу-
дарству как минимум по 
триллиону рублей еже-
годно. И это только пря-
мые издержки, а есть 
ещё и косвенные: допол-
нительные расходы уве-
личивают дефицит бюд-
жета, а значит, минфин 
вынужден размещать 
больше гособлигаций и 
предлагать по ним более 
высокую доходность. А 
самое главное в том, что 
необходимость столь 
высокой ключевой ставки 
для подавления нынешне-
го разгона инфляции са-
ма в значительной мере 
является следствием 
авантюры с льготной 
ипотекой.  

В нашей недавней статье 
«Всё выше, и выше, и вы-
ше» («Правда», №122, 

07.11.2024) мы рассказали о 
прогнозах траектории ключе-
вой ставки, представленных в 
окончательном варианте «Ос-
новных направлений единой 
государственной денежно-кре-
дитной политики» на следую-
щий год. Суть в том, что инфля-
ция пока не сдаётся, а значит, 
высокие процентные ставки с 
нами надолго — при любом 
сценарии.  

В этой ситуации особенно 
важно поддерживать приори-
тетные отрасли промышленно-
сти, чтобы высокие процентные 
ставки не помешали их разви-
тию. Если же приоритетные от-
расли государство будет под-
держивать на адекватном уров-
не, то жёсткая денежно-кредит-
ная политика ЦБ, наоборот, бу-
дет способствовать их разви-

тию, перенаправляя туда дефи-
цитные ресурсы (в первую оче-
редь трудовые) из менее прио-
ритетных сфер, рост в которых 
вследствие жёсткой денежно-
кредитной политики (ДКП) бу-
дет замедляться.  

А дальше встаёт вопрос: какие 
именно сферы экономики долж-
ны быть приоритетными? В 
условиях санкций и масштабных 
боевых действий в качестве 
приоритетных отраслей есте-
ственно рассматривать гособо-
ронзаказ и высокотехнологичное 
импортозамещение. Сюда же 
можно добавить инвестиции в 
производительность труда, но 
только такие, которые принесут 
быструю отдачу и поспособ-
ствуют ослаблению дефицита ра-
бочих рук уже в ближайшей пер-
спективе. Да, именно так: сейчас 
не время для масштабных инве-
стиций в далёкое будущее; 
сначала надо решить насущные 
задачи сегодняшнего дня, и лишь 
потом, когда они будут успешно 
решены, откроется дорога к дол-
госрочному развитию. 

Что касается гособоронзака-
за, то с его поддержкой у нас, 
по-видимому, всё более-менее 
в порядке. Во всяком случае та-
кой вывод можно сделать из 
очевидных успехов Российской 
армии, которые в последнее 
время заметны даже через гу-
стой «туман войны». Конечно, в 
оборонке тоже есть какие-то то-
чечные проблемы, но, по-види-
мому, они оперативно решают-
ся в рабочем порядке. 

А вот с высокотехнологич-
ным импортозамещением у нас 
ситуация явно «не очень». Зна-
чит, господдержка там недоста-
точна. Причин несколько. Глав-
ная из них состоит в слишком 
большом уповании на «невиди-

мую руку рынка». За два с поло-
виной года жизни под санкция-
ми уже понятно, что для рас-
шивки узких мест в производ-
ственных цепочках и для обес-
печения экономической без-
опасности государства не надо 
бояться применять «ручное 
управление» гораздо шире, чем 

это делается сейчас. Дело здесь 
не только в объёме выделяемых 
средств (подробнее см. указан-
ную статью), но этот фактор 
всё-таки имеет первостепенное 
значение. И по результатам мы 
видим, что выделяемых средств 
катастрофически не хватает. 

Одна из основных причин та-
кого положения дел, на наш 
взгляд, состоит в том, что к 
приоритетным отраслям фак-
тически отнесено также жилое 
строительство и львиная доля 
господдержки до сих пор идёт 
именно туда — в форме субси-
дий банкам по льготной ипоте-

ке. А развитию импортозаме-
щения достаются лишь крохи. 
Несколько странная ситуация 
для третьего года жизни под 
санкциями! 

Чтобы увидеть, что стройка 
оттягивает на себя львиную до-
лю льготного кредитования, 

достаточно взглянуть на гисто-
грамму (см. рисунок) в «Основ-
ных направлениях денежно-
кредитной политики», на кото-
рой показана структура сово-
купного портфеля льготных 
кредитов — в динамике с нача-
ла 2020-го по июнь 2024 года.  

Мы видим, что объём задол-

женности по льготным креди-
там малому и среднему бизнесу 
с 2021 года стабильно держится 
на уровне около 2 трлн рублей; 
примерно такая же ситуация и 
с задолженностью по льготным 
кредитам агропромышленному 
комплексу. По «прочим корпо-

ративным кредитам» (высоко-
технологичное импортозаме-
щение сосредоточено в основ-
ном в этой категории) льготная 
задолженность была практиче-
ски нулевой до 2022 года; к се-
редине 2022 года она выросла 
примерно до 2 трлн, но с сере-
дины 2023 года стала снижаться 

и сейчас составляет чуть более 
триллиона рублей. По состоя-
нию на июнь 2024 года совокуп-
ная задолженность по указан-
ным трём видам кредитов со-
ставляла порядка 5 трлн рублей.  

Между тем задолженность по 
ипотеке с господдержкой из фе-

дерального бюджета (во всех её 
видах — льготная, семейная и 
т.д., но не включая региональ-
ные программы) непрерывно 
растёт с середины 2020 года; бо-
лее того, её рост резко ускорился 
с середины 2023 года. По состоя-
нию на июнь 2024-го общий 
объём задолженности по ипоте-
ке с господдержкой составлял 
около 10 трлн рублей, то есть 
почти вдвое больше, чем по 
всем остальным программам 
льготного кредитования, вместе 
взятым, и на порядок больше, 
чем по льготным кредитам на 
развитие высокотехнологично-
го импортозамещения. 

 

Теперь давайте посмот-
рим, во что конкретно об-
ходится российскому 

бюджету господдержка ипоте-
ки. В статье «А банкирам всё ма-
ло...» («Правда», №7, 25.01.2024) 
мы подробно описали, как 
устроена компенсация банкам 
из госбюджета. Суть в том, что 
размер компенсации равен раз-
ности между текущей ключевой 
ставкой, увеличенной на опре-
делённую надбавку, и льготной 
ставкой (то есть ставкой 8% для 
льготной ипотеки на ново-
стройки и 6% для семейной 
ипотеки). Размер надбавки со-
ставляет от 2 до 5 процентных 
пунктов (п.п.) в зависимости от 
типа кредита и от даты выдачи.  

Таким образом, для банка 
ипотека с господдержкой — это, 
по сути, кредит, выданный под 
плавающую ставку, на несколь-
ко пунктов превышающую 
ключевую. В условиях растущих 
ставок для банка это очень вы-
годно, поскольку процентный 
риск по такому кредиту берёт 
на себя государство. А вот для 
государства такие кредиты не-

сут огромный риск, и сейчас 
этот риск реализовался по пол-
ной программе. 

В результате как резкого 
подъёма ключевой ставки, так и 
значительного роста объёмов 
выдач льготной ипотеки (поче-
му-то не предвиденного властя-
ми заранее) затраты государст-
ва на компенсации банкам 
значительно выросли. Глава 
минфина Антон Силуанов в ку-
луарах прошедшего в середине 
октября Московского финансо-
вого форума сообщил журнали-
стам, что расходы федерального 
бюджета на субсидирование 
ставок по ипотеке с господ-
держкой по итогам 2024 года со-
ставят «около 1,1 трлн рублей».  

Кстати, поскольку этот форум 
проходил до октябрьского засе-
дания ЦБ, то в названной мини-
стром оценке повышение 
ключевой ставки (КС) на 2 п.п. до 
21% учтено ещё не было. С учё-
том того, что общий объём за-
долженности по ипотеке с гос-
поддержкой составляет порядка 
10 трлн рублей, повышение КС 
на 2 п.п. приведёт к дополни-
тельным расходам бюджета 
свыше 30 млрд рублей по итогам 
лишь двух последних месяцев 
текущего года. 

(Окончание на 2-й стр.)
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Льготная ипотека: бюджет платит трижды 
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НАША ЭКСПЕРТИЗА

ТРУД И КАПИТАЛ ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

П ри рассмотрении главного финансового 
документа страны в первом чтении Гос-
дума приняла постановление, где было 

указано, что именно необходимо скорректиро-
вать ко второму. Эти рекомендации родились в 
результате обсуждения проблем на «правитель-
ственных часах» и в ходе выездных заседаний 
Совета Госдумы. Список получился внушитель-
ный. В итоге в бюджетный «полуфабрикат» было 
внесено 888 поправок, которые распределили 
по конкретным статьям 8,13 трлн рублей, изна-
чально зарезервированных по основным на-
правлениям бюджета. Разумеется, основные па-
раметры документа остались прежними: в 2025 
году доходы составят 40,3 трлн рублей, расходы 
— 41,5 трлн рублей. Таким образом, дефицит 
запланирован в размере 1,2 трлн рублей. 

Комитету Госдумы по аграрным вопросам, 
который возглавляет коммунист Владимир Ка-
шин, удалось выбить на финансирование АПК 
дополнительно свыше 25 млрд рублей. К сожа-
лению, объём льготного кредитования, сокра-
щённый более чем вдвое на будущий год по 
сравнению с нынешним, пока не пересмотрен. 
Комментируя принятие во втором чтении про-
екта закона о федеральном бюджете, Владимир 
Иванович подчеркнул, что поддержка развития 
АПК должна быть указана в постановлении Гос-
думы о принятии бюджета в третьем чтении 
как приоритетное социально значимое направ-
ление, и комитет будет добиваться, чтобы в 
ходе исполнения бюджета дополнительные 
средства на льготное кредитование, реконструк-
цию молочных комплексов и в целом на под-
держку сельского хозяйства всё-таки были  
найдены. 

Депутаты также намерены записать в поста-
новление Госдумы несоответствие друг другу 
некоторых прогнозных значений. Так, напри-
мер, инфляция планируется на уровне 4,5%, а 
Федеральная антимонопольная служба готова 
согласовать повышение тарифов на 11,9%. В ре-
альности тарифы могут вырасти и на 13—15%. 
Это откровенный узаконенный грабёж на- 
селения.  

Вообще, сдаётся, тот бюджетный документ, 
над которым уже несколько месяцев колдуют 
правительство и думский комитет по бюджету 
и налогам, так и останется сырым. Дисбаланс 
прогнозного уровня инфляции и ценовой поли-
тики правительства подрывает реализацию 
многих госпрограмм. К примеру, на этот год 
инфляция закладывалась 4%, но по итогам года 
она составит 8,5—9%. Центробанк, бросившись 
тушить инфляционный пожар, вздул ключевую 
ставку до 21%. В свою очередь минстрой, стре-
мясь снизить издержки застройщиков, вызван-
ные удорожанием стройматериалов, поспешил 
поднять стоимость квадратного метра жилья на 
15—20% и выше. Между тем, программы рассе-
ления ветхого и аварийного жилья, обеспечения 
жильём детей-сирот на будущий год рассчиты-
ваются, исходя из прогнозного уровня инфля-
ции в 4,5%. А это значит, что они не будут вы-
полнены и меньшее количество людей смогут 
реализовать своё право на жильё.  

«Эффект домино» отразился, конечно, не 
только на жилье. Снова не нашлось денег на 
многие социально значимые объекты. В микро-
районе Суворовский, сообщил депутат из Ро-
стова-на-Дону Евгений Бессонов, в школу, рас-
считанную на 1300 мест, в этом году пошло 
4000 учеников. Снова отказано в помощи Ниже-
городской области, жители которой давно ждут 
обещанного им современного онкоцентра.  

Как видно, демографией и сбережением на-
селения власть озабочена только на словах. Де-
путаты-коммунисты предлагали вдвое увели-
чить расходы на строительство школ и объектов 
здравоохранения за счёт уменьшения обратного 
акциза нефтяным компаниям и введения налога 
на сверхприбыль для банковской системы, ко-
торая, получив в этом году 3,8 трлн рублей при-
были, побила рекорд. Неужто жизни людей не 
стоят того, чтобы потрясти нефтяных магнатов 
и банкиров, набивающих карманы в то время, 
когда страна переживает тяжёлые времена?! 

Алексей Куринный напомнил «Единой Рос-
сии» о её собственном проекте комплекса мер 
по борьбе с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, который она два года назад представила 
президенту и, судя по всему, благополучно за-
была. Его стоимость составляла 35 млрд рублей. 
В 2025 году на лечение сердечно-сосудистых за-
болеваний выделено только 11 млрд рублей. 
Коммунист предлагал добавить 10 млрд рублей 
на их профилактику. А это, по оценкам специа-
листов, 30 тысяч спасённых жизней в год. Ещё 
17 тысяч человек, больных сахарным диабетом, 
можно спасти, своевременно обеспечив их не-
обходимыми лекарствами. К сожалению, эта 
статья расходов, будучи обязательством регио-
нов, зачастую является для них неподъёмной, и 
помощь федерального бюджета здесь просто 
необходима.  

Но комитет по бюджету и налогам рекомен-
довал палате эти поправки отклонить, а его гла-
ва, «единоросс» Андрей Макаров, упражняясь в 
красноречии, цинично бросил депутату-комму-
нисту: «На погосте танцуете ради дешёвой по-
пулярности». Это обвинение вернулось «едино-
россу» бумерангом. «На погосте танцуете вы, 
отклоняя поправки, которые могли бы спасти 
жизни десятков тысяч людей. Они будут на ва-
шей совести», — парировал А. Куринный. 

25 поправок вынесли депутаты-коммунисты 
на отдельное голосование, стараясь привлечь 
внимание к тем кричащим проблемам, решение 
которых не терпит отлагательства.  

Олег Михайлов, представляющий в парла-
менте Республику Коми, обеспокоен ситуацией, 
сложившейся в Воркуте. Коммунальная инфра-
структура заполярного города находится в кри-

тическом состоянии. Зимой 2022-го здесь уже 
было аварийное разрушение канализационных 
очистных сооружений. Но настоящая трагедия 
может случиться, если выйдет из строя Усинский 
водовод, единственный источник воды в городе. 
Его изношенность составляет 100%. В случае 
чрезвычайной ситуации самыми незащищён-
ными окажутся семьи инвалидов и пенсионе-
ров. В связи с этим депутат поднял проблему 
обеспечения финансированием программы пе-
реселения из районов Крайнего Севера.  

Председатель комитета Госдумы по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Николай Харито-
нов тоже считает, что федеральный центр дол-
жен и может выделить дополнительные бюд-
жетные ассигнования на субсидии для приобре-
тения жилья гражданам, выезжающим из рай-
онов Крайнего Севера. Такая поправка была 
внесена им в проект бюджета. На 1 января 2024 
года количество очередников на получение жи-
лищных сертификатов составило 264 тысячи 
человек, или 130 тысяч семей. За пять лет выдача 
сертификатов сократилась в три раза. Даже при 
сохранении нынешнего уровня финансирова-
ния северянам придётся ждать решения своей 
жилищной проблемы не менее ста лет. Несмотря 
на поручение президента, проблема не решает-
ся. Николай Михайлович считает, что должны 
быть задействованы внебюджетные источники. 
«Компании привозят людей, выкачивают ре-
сурсы, получают прибыль, а расселение или пе-
реезд людей обратно становятся обязанностью 
регионов. Справедливо ли это?! Полагаю, требу-
ется настройка действующего законодатель-
ства», — заявил депутат. 

Но ни это предложение, ни две другие по-
правки коммуниста: о возмещении затрат по 
созданию и модернизации тепличных комплек-
сов для производства овощей в защищённом 
грунте и о софинансировании развития внут-
рирегиональных воздушных перевозок в Даль-
невосточном федеральном округе — не были 
поддержаны парламентским большинством. 

Председатель комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материнства и дет-
ства Нина Останина вынесла на отдельное го-
лосование целый комплекс поправок, связанных 
с жизнью и здоровьем детей. Это выделение 
средств на охрану профессионалами образова-
тельных организаций в новых регионах, на ор-
ганизацию отдыха и оздоровления детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной ситуации, на 
детский кешбэк, на дополнительное образова-
ние, расходы на которое урезаны с нынешних 
22 миллиардов рублей до 13 миллиардов в сле-
дующем году, на увеличение размера выплат по 
уходу за детьми-инвалидами, на обеспечение 
жильём детей-сирот и молодых семей. Если 
минфин не устраивает источник, указанный 
нами, — резервный фонд правительства, можно 
снять деньги с тех объектов, которые не обес-
печены проектно-сметной документацией, за-
метила депутат. По данным Счётной палаты, 
таких объектов, вписанных в бюджет, аж 149. 
Среди них — административные здания мин-
здрава, Росстата. Как попали они в главный фи-
нансовый документ страны? 

Андрей Алехин обратился к парламенту с 
просьбой помочь Омску в реализации програм-
мы модернизации коммунальных сетей. Из-за 
хронического недофинансирования 75% город-
ских теплотрасс находится в неудовлетвори-
тельном состоянии. Прошлой зимой в самые 
морозы из-за аварии на ТЭЦ и прорыва в тепло-
вых сетях фактически половина города осталась 
без тепла. И периодические отключения про-
должались весь отопительный период. Нынеш-
ний сезон может оказаться ещё более сложным. 
Первые тревожные звонки уже поступили.  

Депутат Алехин также затронул вопрос пе-
ресмотра размера выплат гражданам, осу-
ществляющим уход за инвалидами первой 
группы и пенсионерами старше 80 лет. 1200 
рублей, которые будут проиндексированы 
лишь на уровень инфляции, — вот и вся по-
мощь от государства, на которую они могут 
рассчитывать. Эта сумма в 14 раз меньше про-
житочного минимума и в 50—80 раз меньше 
расходов, которое понесло бы государство, если 
бы их подопечные находились на полном госу-
дарственном обеспечении. 

Бюджет был принят во втором чтении голо-
сами фракций «Единой России», ЛДПР и партии 
«Новые люди». Фракции КПРФ и «Справедливая 
Россия — за правду» воздержались. Внефрак-
ционный депутат Оксана Дмитриева выступила 
против. Итого: «за» — 330, «против» — 1, воздер-
жались — 80. Коммунисты впервые заняли более 
лояльную позицию в этом вопросе, учитывая 
особую значимость статей бюджета, связанных 
с обороной и национальной безопасностью. 

По проекту бюджета ФОМС во втором чтении 
коммунисты тоже воздержались, а вот по про-
екту ФПСС их решение было однозначным: 
«против».  

Алексей Куринный пояснил позицию фрак-
ции КПРФ. Индексация пенсий заложена в 
размере 7,3% в то время, как инфляция до кон-
ца года составит 8,5—9%. Кроме того, функция 
индексации пенсий почему-то перешла от Гос-
думы к правительству с формулировкой «впра-
ве», а не «обязано». Трансферт на сбалансиро-
ванность фактически обнулён в этом году, и в 
следующем году его тоже нет. Часть расходов 
фонда, связанных с учётом нестраховых пе-
риодов и с пенсионными льготами некоторым 
категориям граждан, предлагается компенси-
ровать за счёт страховых взносов граждан. Это 
несправедливо. Фракция КПРФ оказалась 
единственной, проголосовавшей против про-
екта бюджета Социального фонда. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 

Б олее того, Силуанов также со-
общил, что «в случае сохранения 
ставки на текущем уровне (19%) 

в следующем году на эти цели будет 
направлена такая же сумма». А по-
скольку диапазон средней за 2025 год 
ключевой ставки по обновлённому ба-
зовому прогнозу ЦБ составляет 17—
20%, то есть как раз порядка 19% (точ-
нее, середина диапазона приходится 
на 18,5%), то можно уверенно утвер-
ждать, что и на следующий год расхо-
ды бюджета на компенсацию банкам 
по льготной ипотеке превысят трил-
лион рублей даже в базовом сценарии. 
Если же реализуется проинфляцион-
ный или, не дай бог, рисковый сцена-
рий (из представленных в «Основных 
направлениях ДКП» — см. указанную 
статью), то эти расходы окажутся ещё 
гораздо больше. 

Итак, 1,1 трлн рублей в этом году и 
ещё как минимум триллион в следую-
щем. Немало! Более того, триллион 
рублей ежегодно — это только прямые 
расходы нашего бюджета. А ведь есть 
ещё и косвенные. Это, во-первых, до-
полнительные процентные расходы 
бюджета в связи с необходимостью 
размещать больший объём госдолга, 
причём под очень высокую доход-
ность (об этом подробнее ниже). А во-
вторых, сама необходимость в столь 
высоких процентных ставках для по-
давления инфляции в значительной 
степени порождена масштабной 
льготной ипотекой. Иными словами, 
огромные объёмы льготных кредитов 
не только являются базой для реали-
зации процентного риска при росте 
ставок, но и сами являются одной из 
важнейших причин этого роста. По-
ясним подробнее. 

Дело в том, что ЦБ для борьбы с ин-
фляцией ставит задачу охладить об-
щий объём кредитования, но льготные 
кредиты с субсидируемой ставкой не-
чувствительны к изменениям КС. Из 
уже упомянутой гистограммы в «Ос-
новных направлениях ДКП» мы видим, 
что по состоянию на середину текуще-
го года доля этого сегмента составляла 
порядка 16% от всего портфеля бан-
ковских кредитов нефинансовым ор-
ганизациям, и, как мы видели выше, 
две трети этой доли приходится на 
льготную ипотеку. А раз существует 
столь значительный сегмент, креди-
тование в котором растёт при любой 
ставке, регулятору приходится подни-
мать КС для всех остальных ещё выше. 

Это проблема, присущая любому 
льготному кредитованию, а не только 
льготной ипотеке. Но если речь идёт о 
поддержке импортозамещения, инве-
стициях в рост производительности 
труда и о расшивке узких мест в тех-
нологических цепочках, это «необхо-
димое зло». На это надо идти, чтобы 
обеспечить экономическую безопас-
ность государства. Но жилое строи-
тельство, при всем уважении к этой 
отрасли, не является критически важ-
ным элементом для безопасности го-
сударства в нынешних условиях.  

Пофантазируем, как бы сменился 
расклад, если бы программ ипотеки с 
господдержкой не было вообще. Если 
бы при этом все остальные програм-

мы льготного кредитования были бы 
такими же, как сейчас, то доля сег-
мента льготных кредитов составляла 
бы всего лишь порядка 5% от всего 
портфеля банковских кредитов нефи-
нансовым организациям и это не ока-
зывало бы существенного влияния на 
эффективность ДКП. Иными словами, 
для борьбы с нынешним разгоном ин-
фляции вполне хватило бы более низ-
ких ставок — скажем, КС на уровне 
12—13% (цифры условные, точных 
расчётов мы не проводили, да это и 
невозможно посчитать точно). 

Можно посмотреть на ситуацию и под 
немного другим углом. Если бы ипотеки 
с господдержкой не было бы вообще, то 
можно было бы втрое увеличить субси-
дирование высокотехнологичного сег-
мента промышленности (чтобы общий 
объём задолженности по «прочим кор-
поративным кредитам» был бы не один 
триллион рублей, как сейчас, а три трил-
лиона). И даже при таком троекратном 
увеличении этих субсидий доля сегмен-
та льготных кредитов составляла бы по-
рядка 7—8% от всего портфеля банков-
ских кредитов нефинансовым органи-
зациям, то есть вдвое меньше, чем сей-
час. А значит, для борьбы с нынешним 
разгоном инфляции хватило бы КС на 
уровне, скажем, 15—16%. 

В этом смысле показательной яв-
ляется ремарка зампреда ЦБ Алексея 
Заботкина на пресс-конференции по 
итогам октябрьского заседания ЦБ. 
Главе ЦБ был задан вопрос, можно ли 
в принципе победить инфляцию при 
столь высоком уровне бюджетных рас-
ходов. На это Эльвира Набиуллина от-
ветила, что это возможно; в качестве 
примера она привела легендарного 
Пола Волкера, который в начале 1980-х 
годов с помощью высокой ключевой 
ставки справился с разгоном инфля-
ции в США — примерно таким же, как 
сейчас в России, при том что госрас-
ходы в США в указанный период тоже 
были весьма значительными (так на-
зываемая рейганомика).  

К этому ответу своего начальника 
Алексей Заботкин добавил следующую 
ремарку: хотя уровни инфляции в 
США тогда и у нас сейчас сопостави-
мы, Полу Волкеру для победы над ин-
фляцией оказалось достаточно под-
нять ставку до 20%, а нам приходится 
идти дальше — именно потому, что у 
нас столь значительные объёмы льгот-
ного кредитования; у США ничего по-
добного не было. Итак, разгон инфля-
ции и, как следствие, необходимость 
в жёсткой ДКП — это тоже цена, кото-
рую мы платим за многолетнюю аван-
тюру с массовой льготной ипотекой. 

 

А  теперь посмотрим вниматель-
нее на ещё один компонент це-
ны массовой льготной ипотеки 

— процентные расходы федерального 
бюджета на обслуживание госдолга. 

Во-первых, для того чтобы профи-
нансировать триллионную субсидию 
банкам, деньги надо где-то взять, а 
поскольку наш бюджет дефицитный, 
их приходится занимать, причём под 
высокую доходность (для длинных 
ОФЗ порядка 16%, для коротких — 
20—21%). То есть чтобы оценить рас-
ходы, которые несёт наш бюджет, надо 
к этому триллиону ещё прибавить 
проценты, которые будут набегать по 
облигациям, размещённым для фи-
нансирования этих расходов. Точную 
сумму оценить сложно, так как дефи-
цит финансируется через размещение 
ОФЗ разной длины, но важно то, что 
проценты на этот триллион будут вы-
плачиваться ещё много лет. 

Во-вторых, как мы только что по-
казали, массовая льготная ипотека 
вылилась в дополнительные несколь-
ко процентных пунктов в уровне 
ключевой ставки, а уровень КС влияет 
на доходности всех облигаций (как 
государственных, так и корпоратив-
ных), хотя величина этого влияния 
может быть разной: для краткосроч-
ных облигаций она обычно больше, 
для долгосрочных — меньше. Для 
длинных важнее не сама КС, а про-
гнозы её траектории на срок жизни 
облигации, а также прогноз инфля-
ции на этот срок. 

Но в любом случае все ОФЗ, которые 
минфин разместил в этом году, из-за 
более высокой КС (и из-за более высо-
кой прогнозируемой траектории КС 
на ближайшие пару лет) оказались для 
бюджета на несколько процентных 
пунктов дороже, чем если бы про-
грамм льготной ипотеки вообще ни-
когда не было. А это весьма значи-
тельные объёмы: за первые три квар-
тала текущего года размещено гособ-
лигаций на 2 трлн рублей, а в четвёр-
том квартале планируется разместить 
ещё на 2,4 трлн рублей (годовой объём 
размещений госдолга обычно выше, 
чем дефицит бюджета, поскольку надо 
ещё финансировать погашение про-
шлых выпусков гособлигаций). 

Минфин, конечно, пытается умень-
шить свои расходы хотя бы на буду-
щее, размещая значительную долю 
госдолга в так называемых флоутерах, 
то есть ОФЗ с переменным купоном, 
зависящим от КС, но пока выплаты по 
ним оказываются ещё выше, чем по 
размещаемым ОФЗ с постоянным ку-
поном. Плюс к тому, размещая фло-
утеры, минфин берёт на себя допол-
нительный процентный риск. 

В-третьих, чем большие объёмы гос-
долга приходится размещать минфи-
ну, тем большую доходность прихо-
дится предлагать — даже при том же 
уровне КС. Это просто закон спроса и 
предложения. Иными словами, доход-
ность, под которую минфин размеща-
ет гособлигации, зависит не только от 
ключевой ставки, но и от объёма гос-

долга, который необходимо разме-
стить. Чем больше объём, тем боль-
шую премию к рынку приходится 
предлагать. Так что дополнительный 
триллион рублей дефицита бюджета, 
возникший из-за расходов на субси-
дии по льготной ипотеке, также вно-
сит свой вклад в повышение доходно-
сти гособлигаций (хотя точно просчи-
тать этот вклад вряд ли возможно). 

 

И так, расходы федерального 
бюджета, которые он вынужден 
нести из-за льготной ипотеки, 

— это не только триллион рублей еже-
годно, но и проценты на этот трил-
лион, а также дополнительные про-
центные расходы по всему остальному 
объёму госдолга, размещённого после 
начала активной фазы борьбы с ин-
фляцией. Из этих трёх составляющих 
и складывается цена, которую мы пла-
тим за авантюру с массовой льготной 
ипотекой. 

Мы здесь даже не говорим о прочих 
— неденежных — компонентах этой 
цены: пузырь на рынке жилой недви-
жимости, делающий жильё ещё менее 
доступным, чем было до запуска мас-
совой льготной ипотеки; стимулиро-
вание перетока активного населения 
в Москву и ещё в несколько городов-
миллионников, способствующее де-
градации прочих регионов.  

В последние пару лет к этому доба-
вился вклад гипертрофированно раз-
росшейся строительной отрасли в уси-
ление дефицита рабочих рук. Стройка, 
как пылесос, оттягивает на себя трудо-
вые ресурсы, причём именно те, кото-
рые сейчас в наибольшем дефиците — 
людей рабочих специальностей (рань-
ше это было не столь важно, так как во-
прос дефицита трудовых ресурсов не 
стоял так остро). Тем самым избыточ-
ная активность в строительстве делает 
ещё более сложным создание новых 
импортозамещающих производств, 
ведь их основная проблема — это не-
хватка рабочих рук. 

Но даже в отношении чисто денеж-
ных расходов, которые наша страна 
несёт и ещё долго будет нести за мас-
совую льготную ипотеку, надо пони-
мать, что эти деньги не абстрактные, 
они берутся из наших с вами карманов 
— из карманов налогоплательщиков! 
Недавно Счётная палата РФ опубли-
ковала результаты аудита ипотечного 
рынка, откуда выяснилось, что в Рос-
сии насчитывается почти 115 тысяч 
человек, которые взяли две и более 
льготные ипотеки, а один из них смог 
оформить на себя аж 26 льготных кре-
дитов. Выгоду, которую получили эти 
ушлые покупатели, оплачиваем мы с 
вами, а потом её ещё много лет будут 
оплачивать наши дети. И это надо яс-
но понимать! 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист. 

Льготная ипотека: 
бюджет платит трижды

В бюджете много 
несправедливого 
 

Второе чтение проекта закона о бюджете на 2025 год и плановый пе-
риод 2026—2027 годов, состоявшееся в Госдуме 14 ноября, постатейно 
определило, куда в самом ближайшем будущем будут направлены деньги 
налогоплательщиков. Также во втором чтении приняты проекты бюдже-
тов Фонда обязательного медицинского страхования (ФОМС) и Фонда пен-
сионного и социального страхования (ФПСС).

В  Ханты-Мансийском авто-
номном округе (ХМАО) 

АО «Негуснефть» задолжало 
своим сотрудникам заработ-
ную плату за август в разме-
ре 4,5 миллиона рублей. По-
ложенные денежные сред-
ства не получили 38 работ-
ников нефтяной компании.  

По результатам проверки 
прокурор города Радужный 
внёс руководителю обще-
ства представление, кото-
рое рассмотрено и удовле-
творено.  

В результате вмешатель-
ства прокуратуры задолжен-
ность по заработной плате 
погашена. 

 
По информации: snegir86.ru 

 

Прокуратура Октябрьского 
района города Тамбова 

установила, что ООО «Авто-
дор-Тамбов» допустило воз-
никновение задолженности 
по заработной плате перед 
112 работниками в размере 
более 4 млн рублей. 

Прокурор внёс представ-
ление руководителю орга-
низации, а также возбудил 
дело об административном 
правонарушении. Меры 
оказались действенными: 
руководство фирмы погаси-
ло задолженность, а права 
работников были восста-
новлены. 

 
По информации: tamlife.ru 

 
Подготовил 

Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

П ричиной задержания, 
по мнению представи-
телей профсоюза, стала 

подготовка к забастовке ра-
ботников бригады сборки 
платформы главного конвей-
ера предприятия. Акцию про-
теста намечалось провести 
из-за трудового спора по по-
воду зарплат. 

«Отправили в Челябинск, 
вменяют экстремизм. Ин-
формация неофициальная», 
— заявила местная акти-

вистка Валентина Комкова. 
В профсоюзе также расска-

зали, что после задержания  
А. Банных руководство завода 
провело с работниками бри-

гады беседы о недопустимо-
сти нарушения закона о про-
ведении митингов и пикетов. 

 
Анна АДИАНОВА.

«Наручники» 
для забастовки 

 
В Миассе (Челябинская область) полицейские 15 ноября задержали председа-

теля независимой профсоюзной организации работников автомобильного завода 
«Урал» Анатолия Банных. Об этом сообщается на странице профсоюза в соци-
альной сети «ВКонтакте».

Пока верстался номер… 
На электронную почту нашей редакции пришло следую-

щее сообщение от человека, знакомого с ситуацией в Миас-
се: «Банных осуждён по ст. 20.3 ч. 1 КоАП на 14 суток и в на-
стоящее время объявил сухую голодовку в знак протеста». 

Редакция «Правды» продолжит следить за развитием 
событий.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

П о её словам, пикет должен был пройти в центре Но-
восибирска, однако городские власти согласовали 
его проведение только в отдалённом месте — возле 

проходной «Сибсельмаша». Возможно, именно поэтому 
вместо ста заявленных организаторами участников в пи-
кет встал только 41 человек. 

Месяц назад, рассказала Н. Шамина, НОО ВООПИиК 
подало заявку на постановку на госохрану соцгорода за-
вода «Сибсельмаш», «которому угрожает снос и застрой-
ка». Также в числе требований: сохранять памятные места 
воинской славы и трудовой доблести в Новосибирске и 
области (под угрозой уничтожения, по мнению организа-
торов пикета, находится Академгородок), признать Ака-
демгородок произведением ландшафтной архитектуры и 
садово-паркового искусства, прекратить преступное мас-
совое уничтожение знаменитых ландшафтных компози-
ций и лесов Академгородка; отказаться от планов прове-
дения дороги через лес возле улицы Пирогова, а также от 
строительства транспортно-пересадочного узла и допол-
нительной станции электрички в этом месте. Наконец, 
предотвратить снос учебного корпуса физматшколы в 
Академгородке и придать ему охранный статус объекта 
культурного наследия. 

По сообщениям СМИ. 
Фото BFM-Новосибирск. 

Славной истории — кувалду?
Областное отделение Всероссийского обще-

ства охраны памятников истории и культуры 
(НОО ВООПИиК) провело в Новосибирске очередную 
уличную протестную акцию за спасение истори-
ко-культурного наследия города, сообщила мест-
ному информационному порталу «Родные берега» 
руководитель отделения Наталья Шамина.  
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Тактика переключения внимания жителей 
от злободневных вопросов на малозначи-
мые, но усиленно подогреваемые сюжеты 

стара как мир. Применяется она и в Киргизии, 
причём нынешнее руководство страны успело 
как следует отточить этот навык, заткнув за 
пояс предшественников.  

И года не прошло с того момента, когда в рес-
публике был изменён флаг. Поводом стало «не-
правильное» изображение солнца на полотнище. 
Как уверяли власти, оно напоминает подсолнух, 
что негативно сказывается на отношении к Кир-
гизии за рубежом. В итоге инициатива была 
утверждена в короткие сроки и без широкого 
общественного обсуждения.  

Задумав очередную реформу госсимволики, 
чиновники применили опробованную схему. Как 
и в случае с флагом, роль «застрельщика» испол-
нил спикер парламента Нурланбек Шакиев. На 
одном из мероприятий он заявил, что суще-
ствующий гимн устарел, поскольку был написан 
вскоре после обретения независимости. Сегодня, 
продолжил Шакиев, Киргизия крепко стоит на 
ногах, а потому ей требуется новый.  

Через несколько дней свою позицию выразил 
президент. Как и следовало ожидать, он пол-
ностью одобрил идею. «Что плохого в том, чтобы 
обновить гимн? Нынешний гимн писали с ра-
достью и волнением, когда мы только получили 
независимость и свободу. Он обращается к кир-
гизскому народу с призывом: «Идите вперёд, 
теперь ваша судьба в ваших руках». С тех пор 
прошло тридцать три года. Мы стали полноцен-
ным государством, нас знают во всём мире. Не 
можем же мы и сто лет спустя петь о том, что 
вступили на путь свободы и независимости. Что 
плохого в том, чтобы новый гимн звучал на за-
стольях и концертах? Там должны быть слова, 
призывающие к патриотизму и единству», — от-
метил Садыр Жапаров.  

Заодно он обрушился на скептиков, назвав 
«демагогами и популистами» тех, кто выступал 
против изменения флага, и использовав не менее 
крепкие выражения для недовольных последней 
инициативой. Так, лидера оппозиционной пар-
тии «Бутун Киргизстан» («Единый Киргизстан») 
Адахана Мадумарова Жапаров обвинил в том, 
что тот «впал в маразм» и проявляет эгоизм.  

Следуя заведённому порядку, к кампании под-
ключились чиновники рангом ниже. Зампредсе-
дателя правительства Эдиль Байсалов, например, 
заявил, что спикер и президент лишь выразили 
то, что давно чувствовали другие граждане. Ны-
нешний гимн он сравнил с мурчанием (некото-
рые СМИ перевели его слова с киргизского как 
«мычание»), добавив, что нынешние слова и ме-
лодия сложны для исполнения.  

И всё бы ничего, но в Киргизии много других 

проблем, на которые можно с куда большей поль-
зой направить энергию и страсть властей пре-
держащих. Например, министерство здравоохра-
нения сообщило в конце октября, что в стране не 
хватает 5 тысяч врачей. Кризис в этой жизненно 
важной сфере начался сразу после разрушения 
Советского Союза и с тех пор только обостряется.  

Дефицит медиков ярко проявился во время 
пандемии коронавирусной инфекции. Власти 
обещали тогда исправить положение, но на деле 
получилось обратное. Если в 2020 году в стране, 
по данным официальной статистики, работало 
11,3 тысячи врачей, то по итогам прошлого года 
их число сократилось до 10,8 тысячи. Отрица-
тельная динамика заметнее всего в столице, Та-
ласской, Иссык-Кульской областях и ряде других 
регионов. 

На 10 тысяч жителей в Киргизии приходится 
15 врачей, в то время как рекомендуемая Все-
мирной организацией здравоохранения норма 
— 25. Одна из причин нехватки персонала — 
низкие зарплаты при высоких нагрузках. Сред-
няя зарплата медработников составляет в рес-
публике немногим более 20 тысяч сомов (23 тыс. 
руб.). Недавно власти объявили об увеличении 
окладов на 10—50 процентов для различных ка-
тегорий. Но, как обычно бывает, любое повыше-
ние в значительной степени нивелируется ро-
стом цен и ликвидацией прежних надбавок.  

В этом уже убедились пенсионеры Киргизии. 
Провозгласив повышение пенсий до прожиточ-
ного минимума с 1 октября, чиновники тут же 
лишили их действовавших с 2008 года компен-
сационных выплат за электроэнергию. Кроме 
того, исключена возможность досрочного выхо-
да на пенсию при достижении 40 лет стажа у 
мужчин и 35 — у женщин. Прежде такие граждане 
могли рассчитывать на начало выплат, соответ-
ственно, с 60 и 55 лет. Теперь на них распростра-
нятся общие правила с выходом на пенсию в 63 
года и 58 лет.  

С началом осени в республике ускорился 
рост цен. Главным «двигателем» стала стои-
мость мяса. Например, килограмм говядины 
подорожал с 560 до 620 сомов (с 630 до 705 
руб.) Инфляция отмечена и в других сферах. 
Так, услуги образования подорожали с нача-
лом учебного года сразу на 14 процентов. 
Стоит ли уточнять, что подобные шаги не 
способствуют росту популярности власти сре-
ди жителей? А чтобы население не слишком 
зацикливалось на «негативе», ему преподно-
сят шумные, но нимало не способствующие 
улучшению жизни инициативы.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 

Новым гимном 
по старым проблемам 

Вслед за изменением флага власти Киргизии взялись за переписывание 
гимна. Необходимость обновления символов связана, по их словам, с превраще-
нием республики в «полноценное государство», которое «знают во всём мире». 
Тем временем в стране накапливаются куда более актуальные проблемы, тре-
бующие безотлагательного решения.

ТРУД И КАПИТАЛ

ПОЛИТИЧЕСКИЕ МАНЁВРЫ

Н апомним, что украинский кризис 
стал одной из главных тем в пред-
выборной риторике Трампа. Он 

критиковал своего предшественника 
Джо Байдена за выделение денег киев-
скому режиму и втягивание США в тре-
тью мировую войну, а также неодно-
кратно на встречах с избирателями обе-
щал «закончить конфликт за 24 часа 
после переизбрания». Однако после вы-
боров прошло уже две недели, а бои в зо-
не СВО продолжаются, и на их заверше-
ние нет даже намёка. Так что же с «пла-
ном Трампа»? 

На самом деле всё объясняется просто. 
По данным газеты «Уолл-стрит джорнэл», 
никакого плана по завершению украин-
ского конфликта в ходе предвыборной 
кампании у Трампа вообще не было, а 
все заявления на эту тему были расчёт-
ливыми пиар-ходами. К разработке сразу 
нескольких стратегий мирного урегули-
рования на Украине команда политика 
приступила только после выборов. И тут 
сразу возникла определённая проблема. 

 

К ак и в первый срок Трампа в Белом 
доме, его окружают разнонаправ-
ленные группы республиканцев, 

каждая из них готовит собственную кон-
цепцию «мирного плана», которую ново-
му президенту представят на выбор. 

Среди тех, кто сейчас ведёт такую ра-
боту, оказался и бывший госсекретарь 
Майк Помпео, известный своей «ястре-
биной» риторикой, которого ныне не 
слишком жалует сам Трамп. Ранее он 
призывал к ужесточению санкций против 
России, снятию всех ограничений на при-
менение американского оружия для ВСУ, 
а также к выделению кредита на 500 
миллиардов долларов для Украины, на 
которые она сможет купить вооружение 
у американских производителей. По мне-
нию Помпео, документ о мире «не дол-
жен выглядеть как победа России». 

Другую группу разработчиков плана 
возглавил бывший глава национальной 
разведки Ричард Гренелл, который на-
стаивает на том, что украинские власти 
необходимо склонить на любые уступки 
для скорейшего заключения мирного со-
глашения. Чей план больше подойдёт 
Трампу? 

Судя по всему, «ястребиный» настрой 
бывшего главы внешнеполитического ве-
домства делает его шансы на успех ми-
зерными. Тем более что, по словам само-
го избранного президента США, места 
для Помпео в его новой администрации 
он не видит. 

«Я не буду приглашать бывшего посла 
Никки Хейли или бывшего госсекретаря 
Майка Помпео присоединиться к адми-
нистрации, которая в настоящее время 
находится в стадии формирования», — 
заявил в этой связи Трамп. 

Как полагают аналитики и политологи 
за океаном, это означает, что будущий 
президент США готов надавить на укра-
инские власти, чтобы они приняли усло-
вия, которые выставит российская сто-
рона. 

При этом, судя по просочившимся в 
СМИ утечкам, у обеих стратегий по вы-
ходу из конфликта есть общие черты: 
«заморозка» линии фронта протяжён-
ностью почти в 1200 километров, созда-
ние демилитаризованной зоны, морато-
рий на вступление Украины в НАТО на 
несколько десятков лет. Но при этом США 
продолжат поставлять ВСУ оружие, чтобы 
они могли укреплять свою оборону. 

В соответствии с теми же публикация-
ми утечек обеспечение безопасности бу-
ферной зоны должны осуществлять меж-
дународные миротворческие силы, но 
без участия США. Это означает, что Трамп 
возложит всю ответственность за сохра-
нение мирного статуса-кво на европей-
ские страны. 

 

Н о одного лишь разработанного 
плана для достижения мира недо-
статочно. Необходимо, чтобы его 

приняли все заинтересованные сторо-
ны, в первую очередь Россия и Украина.  

В этом смысле весьма символичным вы-
глядит тот факт, что в недавнем интер-
вью телеканалу NBC Трамп не исключил 
в обозримом будущем контактов со 
своим российским коллегой. 

При этом не следует забывать, что до 
появления реального предложения по-
бедившему на президентских выборах 
Трампу ещё необходимо пройти голосо-
вание коллегии выборщиков, подсчёт го-
лосов и утверждение результатов выбо-
ров в конгрессе, а также процедуру инау-
гурации, которая намечена на 20 января 
2025 года. До этого момента официаль-
ной публикации плана по урегулирова-
нию украинского кризиса, видимо, ждать 
не следует. 

Тем не менее реакция на инициативу 
Трампа на Украине уже есть, и она, мягко 
говоря, неоднозначна. В эти дни в поли-
тических кругах Киева муссируются две 
прямо противоположные точки зрения. 

Одна из них заключается в том, что 
Трамп недолюбливает Зеленского. Сто-
ронники этой идеи аргументируют свою 
позицию тем, что американский политик 
часто критиковал главу киевского режи-
ма за постоянное попрошайничество, а 
также скептически воспринял «план по-
беды», с которым украинский гость его 
познакомил во время своей поездки на 
Генассамблею ООН. Немаловажным фак-
тором является и чисто личный аспект: 
отношение к Зеленскому внутри семьи 
Дональда Трампа откровенно презри-
тельное.  

Сторонники другой точки зрения счи-
тают: Зеленский сможет наладить отно-
шения с Трампом, и надеются, что после 
его возвращения в Белый дом военная 
помощь со стороны США даже увеличит-
ся. В пользу этой позиции, считают они, 
говорит то, что после оглашения резуль-
татов голосования Зеленский и Трамп 
пообщались около получаса по телефону 
и этот разговор не оставил у Зеленского 
«чувства отчаяния». Более того, как стало 
известно СМИ, украинские власти уже 
приступили к подготовке очной встречи 
своего нелигитимного лидера с ново-
избранным президентом США.  

При этом в Киеве полагают: несмотря 
на то, что Зеленский ещё до проведения 
выборов в США открыто критиковал саму 
идею «заморозки» конфликта и морато-
рия на вступление Украины в НАТО, шан-
сы на его отказ от стратегии Трампа по 
урегулированию близки к нулю. Этого не 
скрывают даже многие на Банковой, где 
находится президентский «офис». Не в 
том положении сейчас страна, чтобы от-
казать своему главному покровителю, без 
поддержки которого противостоять Рос-
сии будет практически невозможно. Тем 
более что и внутри украинского общества 
усиливаются настроения в пользу ско-
рейшего завершения конфликта. Един-
ственное, что попытается в своём стиле 
выторговать Зеленский, это возможно 
лучшие условия по прекращению огня, 
но по основным пунктам возражать, ско-
рее всего, не станет. 

 

А  что же заверяющая официальный 
Киев в своей неизменной поддерж-
ке Европа? Там наблюдается оче-

видный переполох и начало какой-то 
мышиной возни вокруг возможного при-
нятия американского «мирного плана». 
Пока совершенно очевидно одно: Евро-
союзу необходимо пересмотреть свою 
поддержку Украины в случае отказа США 
от дальнейшей помощи. Об этом недавно 
на неформальном саммите лидеров стран 
ЕС заявил премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан. Он подчеркнул, что рас-
считывает на мирное урегулирование, 
которое представит Трамп. 

«Европа не сможет финансировать 
Украину в одиночку. Некоторые всё ещё 
хотят продолжать направлять огромные 
суммы денег на этот проигранный кон-
фликт, но число тех, кто хранит молча-
ние, и тех, кто осторожно утверждает, 
что мы должны приспособиться к новой 
ситуации, растёт», — приводят СМИ сло-
ва Орбана. 

Но среди ведущих европейских поли-
тиков заявления Орбана большой под-
держки пока не нашли. Значительная 
часть высказалась за дальнейшую фи-
нансовую помощь Украине, поддержав 
тем самым канцлера Германии Шольца и 
президента Франции Макрона, назвав-
ших финансирование ВСУ вкладом в обо-
рону Евросоюза. 

Впрочем, такая позиция не помешала 
Шольцу впервые за два минувших года 
сделать в свете новых реалий «разведы-
вательный» телефонный звонок в Моск-
ву. Но его ждало разочарование: в ответ 
на свои заявления о неизменной под-
держке коллективным Западом Украины 
канцлер услышал от президента России, 
что наша страна по-прежнему готова к 
любым конструктивным переговорам по 
Украине, но при этом цели и задачи СВО 
остаются неизменными. 

Неудачный демарш Шольца вызвал 
большое беспокойство в Варшаве. Там 
было немедленно заявлено о созыве во 
вторник, 19 ноября, совещания минист-
ров иностранных дел Польши, Германии 
и Франции с приглашением их киевского 
коллеги и вступающей вскоре на пост 
главного евродипломата вместо Жозепа 
Борреля эстонки Каи Каллас с целью вы-
работки «важных решений в складываю-
щейся новой политической обстановке 
вокруг Украины». 

 

В озвращаясь же к «мирному плану» 
Трампа, можно отметить, что, как 
считают политтехнологи, связан-

ные с ним утечки в СМИ, а точнее говоря,  
сознательный вброс информации, — это 
пробный камень, чтобы именно прове-
рить реакцию заинтересованных сторон 
на инициативы нового главы США. Таким 
образом команда Трампа поймёт, по ка-
ким пунктам им необходимо усилить 
свои переговорные позиции. 

Резюмируя сказанное, следует под-
черкнуть, что «миротворчество» Трампа 
вызвало действительно самую разную 
реакцию у мировой общественности и 
официальных лиц. Например, амери-
канские СМИ пишут, что из-за инициа-
тивы Трампа подразделения ВС РФ на-
чали активно вытеснять украинские 
войска с территории Курской области. 
Якобы Москва хочет успеть освободить 
российскую землю до заморозки линии 
фронта. 

В Европе, очевидно, многие не очень 
обрадовались перспективе оказаться 
между молотом и наковальней в выше-
описанной буферной зоне, когда амери-
канские солдаты, в отличие от европей-
ских, будут благополучно сидеть в ка-
зармах. Оплачивать это ведь тоже при-
дётся Европе, а не США, поэтому вос-
торги демонстрировали лишь предста-
вители государств, живущих на иждиве-
нии у ЕС, у которых нет ни экономиче-
ской, ни военной мощи, зато имеется 
необъятная русофобия. 

На Украине «мирный план» Трампа, 
несмотря на разные вышеупомянутые 
суждения, также встретили в целом в 
штыки. Киев заподозрил победителя аме-
риканских выборов в желании догово-
риться с Кремлём. Там называют ини-
циативу Трампа «подарком России 20% 
территории Украины». 

Единственной стороной, демонстри-
рующей серьёзный и аргументирован-
ный подход к этому вопросу, остаётся 
пока только Россия. Её руководство под-
чёркивает, что «Москва готова выслушать 
предложения Трампа по урегулированию 
ситуации на Украине. Россия вниматель-
но изучает самые разные идеи и стре-
мится к диалогу». 

Но в целом не будем заблуждаться в 
отношении инициативы Трампа: в си-
туациях, подобных той, что сложилась 
сейчас на Украине, простых решений не 
бывает. Тем более что уходящий прези-
дент Байден заложил настоящую «мину» 
под планы Трампа, дав, как сообщили 
СМИ в минувшее воскресенье, офици-
альное разрешение Киеву использовать 
дальнобойные американские ракеты 
ATACMS для ударов по российской тер-
ритории в Курской области. Но даже не-
смотря на это, Россия выступает за об-
щение и обсуждение любых проблем, 
связанных с урегулированием украин-
ского кризиса. Главное, чтобы предпри-
нимаемые на этом пути всеми сторонами 
шаги были конструктивными и продук-
тивными. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Планы Трампа и страхи 
Европы

ВАРШАВА. Здесь, как со-
общил глава МИД Польши Р. Си-
корский, 19 ноября состоится 
встреча министров иностран-
ных дел стран «Веймарского 
треугольника» — Польши, Гер-
мании и Франции. Сикорский 
назвал эти переговоры «важ-
нейшими» в контексте кон-
фликта на Украине и необхо-
димости её поддержки, отме-
тив, что события развиваются 
стремительно, требуя принятия 
ключевых решений. К обсуж-
дениям присоединятся, в част-
ности, министр иностранных 
дел Украины А. Сибига и буду-
щая глава дипломатической 
службы ЕС К. Каллас. 

 
ДЕЛИ. Индия успешно ис-

пытала с полигона на острове 
имени Абдула Калама у вос-
точного побережья штата Оди-
ша гиперзвуковую ракету даль-
ностью 1,5 тыс. км. Министр 
обороны страны Раджнатх 
Сингх назвал это историческим 
достижением, которое поста-
вило Индию в один ряд с госу-
дарствами, обладающими по-
тенциалом таких критически 
важных и передовых военных 
технологий. 

 
ПРАГА. Около 200 человек 

приняли участие в митинге на 
Вацлавской площади в центре 
чешской столицы, протестуя 
против вывешенного на со-
седнем здании Национального 
музея большого флага Украи-
ны и в целом против помощи 
этой стране со стороны вла-
стей Чехии. 

 
ПРЕТОРИЯ. Высокий суд 

столичной провинции ЮАР 
Гаутенг обязал полицию раз-
блокировать все выходы из 
шахты в районе города Стил-
фонтейн, где под землей с 18 
октября находятся сотни шах-
тёров-нелегалов из Зимбабве, 
Малави и Мозамбика, отказы-
вающиеся подниматься на по-
верхность из-за опасений аре-
ста и депортации. Шахтёры (а 
их, по разным данным, от 400 
человек до 4,5 тыс.) находятся 
на глубине около 4 км. Поли-
ция приступила к разработке 
операции внутри шахты, дата 
начала операции не разгла-
шается. 

 
КОЛОМБО. Политическое 

объединение президента Шри-
Ланки Ануры Кумары Дисса-
наяке «Национальная народ-
ная власть» получило большин-
ство в две трети голосов на 
парламентских выборах, состо-
явшихся 14 ноября. Партия 
«Объединённая национальная 
сила» экс-лидера оппозиции 
Саджита Премадасы заняла 
второе место. Новый парла-
мент соберётся на первую сес-
сию 21 ноября и изберёт ново-
го спикера. 

 
ХЕЛЬСИНКИ. Президент 

Финляндии А. Стубб заявил, 
что население должно быть 
готово к увеличению расходов 
на оборону. В 2024 году Фин-
ляндия уже выделила на обо-
рону 2,3% ВВП (6,5 млрд ев-
ро). Ранее министр обороны  
А. Хяккянен говорил, что в слу-
чае ослабления поддержки 
Украины со стороны США ев-
ропейским странам придётся 
увеличить финансирование 
этой помощи за счёт средств 
налогоплательщиков. 

 
ТОКИО. Япония намере-

вается подписать с Украиной 
«соглашение о защите ин-
формации», которое преду-
сматривает, в частности, об-
мен секретными данными. Об 
этом японским журналистам 
сообщил глава МИД Такэси 
Ивая, который провёл в Кие-
ве переговоры со своим 
украинским коллегой А. Си-
бигой, а также встретился с 
В. Зеленским. Визит главы 
МИД Японии на Украину за-
ранее не анонсировался. 

 
По сообщениям  

информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Люди намерены действовать
Представители од-

ного из крупнейших 
профсоюзов Германии 
Ver.di сообщили, что пе-
реговоры с транспорт-
ными компаниями, со-
стоявшиеся несколько 
дней назад, оказались 
безрезультативными: 
сроки повышения зар-
плат, да притом мини-
мального, оттягивались 
на неопределённое вре-
мя. По сути, со стороны 
транспортных компа-
ний это было пустое со-
трясение воздуха. 

Поэтому лидеры Ver.di объ-
явили, что люди не соби-

раются смиренно сложить ру-
ки, а будут действовать. Речь 
идёт о новых забастовках в 
региональном транспорте, 
которые коснутся автобусов 
и поездов и продолжатся до 
5декабря — дня, на который 
намечен второй раунд пере-
говоров. 
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В о многих смыслах, мяг-
ко говоря, неудачная 
избирательная кампа-

ния объективно требовала от 
PAS отрезвления и пере-
осмысления своего полити-
ческого курса. И запрос об-
щества на перемены отнюдь 
не ограничивается рокиров-
кой отдельных функционе-
ров. Увод с авансцены в по-
следние дни самых токсич-
ных фигур уже апробировался 
провластными идеологами, 
но в нынешней ситуации, с 
нависающей над страной 
парламентской гонкой, нуж-
ны более радикальные ходы. 
Одним из таких стал переза-
пуск реформы правосудия. 

С медийной точки зрения 
вроде бы подано всё было эф-
фектно: броские лозунги пре-
зидентши Майи Санду о не-
эффективности борьбы «в бе-
лых перчатках» со злом в ли-
це политической коррупции, 
опусы депутатов PAS о беспо-
лезности европейских мето-
дов и необходимости прибег-
нуть к «молдавскому стилю», 
затем созыв Высшего совета 
безопасности. Там и про-
звучало признание полного 
провала в юстиции с попут-
ным определением виновных 
— главным «козлом отпуще-
ния» назначена Вероника 
Дрэгэлин — и обещанием ре-
шительных мер: ускорением 
чисток и созданием Антикор-
рупционного суда. 

У наблюдателей эти планы 
в основном вызвали иронию 
и новые опасения. Метод 
оздоровления органов юсти-
ции, принятый на вооруже-
ние в PAS, путём кадровых 
перетрясок и назначения на 
руководящие посты своих 
людей хорошо знаком и с луч-
шей стороны себя явно не за-
рекомендовал. В результате 
эти «лояльные» кадры, оце-
нившие всю прелесть достав-
шихся полномочий, впослед-
ствии и устраивали саботаж.  

За демонстрируемыми по-
пытками соблюсти процеду-
ры и принципы закона зача-
стую скрывалось банальное 
желание большей власти. Яр-
кий тому пример — деятель-
ность Дрэгэлин — представи-
тельницы американской диа-
споры, прокурора в штате Ка-
лифорния — во главе Анти-
коррупционной прокуратуры, 
сопровождаемая нескончае-
мым внутренним раздраем. 
Однако ничего нового власти, 

видимо, предложить не мо-
гут, да и не хотят: есть лишь 
требование всё ускорить. 

Теперь Антикоррупцион-
ную прокуратуру ждут пере-
мены. Все в республике пом-
нят, как сложилась судьба 
Юлиана Русу, возглавлявшего 
Наццентр по борьбе с корруп-
цией (НЦБК). Заморского про-
курора постигнет та же участь 
жертвы, к чему благоволит и 
политическая обстановка на 
её второй родине. До выборов 
Дрэгэлин не трогали, так как 
её мать среди прочих куриро-
вала молдавскую избиратель-
ную кампанию в США и Кана-
де. Сейчас другое дело. 

В среде прокурорских есть 
и важное прибавление. Неде-
лей ранее Виктор Фуртунэ 
выиграл конкурс на руковод-
ство Прокуратурой по борьбе 
с организованной преступ-
ностью и особым делам. Ско-
рость его назначения на пост 
сравнима разве что со скоро-
стью открытия им уголовных 
дел в отношении неугодных 
PAS лиц. В октябре 2021 года 
по жалобе депутата от правя-
щей партии Лилиана Карпа 
именно Фуртунэ менее чем 
за три часа завёл против 
Александра Стояногло сразу 
пять дел и распорядился его 
задержать.  

Помимо оживления уголов-
ных процессов против оппо-
зиционных лидеров под 
предводительством Фуртунэ, 
PCCOCS (структура, создан-
ная при «сером кардинале» 
молдавской политики В. Пла-
хотнюке, чтобы «кошмарить 
бизнес») демонстрирует ус-
пехи в деле выявления шпио-
нов и «предателей родины». 
Памятный кейс с участием 
сотрудников Пограничной 
полиции и секретариата пар-
ламента уже в суде. 

Что касается Антикорруп-
ционного суда, то, по призна-
нию депутатов, Майя Санду 
поручила за 10 дней принять 

все необходимые поправки 
для его создания. Им также 
надлежит установить новые 
жёсткие временные рамки для 
вынесения судебных решений.  

Знатоки международной 
практики подтвердят, что Ан-
тикоррупционные суды как 
таковые существуют в не-
скольких десятках стран Азии 
и Африки. В Кении, Бангла-
деш, Сенегале, Пакистане, Не-
пале, Камеруне, Бурунди — 
там судьи этой структуры ра-
ботают в судах местной ин-
станции. В Уганде и Ботсване 
— смешанная система. Ещё 
есть пример Афганистана с 
его «эффективной» антикор-
рупционной стратегией.  

Вполне возможно, что с учё-
том евроинтеграционных 
устремлений Майи Санду в 
Молдавии Антикоррупцион-
ный суд внедрят не в чистом 
азиатско-африканском стиле, 
а в некой гибридной форме, 
для совмещения судьями но-
вой структуры коррупцион-
ных дел с другими категория-
ми преступлений. По крайней 
мере такие формы есть в не-
которых европейских странах. 

В любом случае приданное 
сверху ускорение процессу за-
чистки системы юстиции 
должно насторожить, по-
скольку такими темпами уже 
до нового года многие вопро-
сы с переорганизацией орга-
нов правосудия будут закры-
ты. При этом не следует забы-
вать, что в качестве админи-
стративной «дубины» против 
оппозиции власти исполь-
зуют даже не прокурорские 
структуры, а саму полицию. 

Таким образом, уже на стар-
те парламентской кампании 
Молдавия получит обновлён-
ную репрессивную машину 
PAS, которая не будет цере-
мониться с политическими 
противниками. 

Кристиан РУССУ. 
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По собственному 
признанию, правящая в 
Молдавии партия PAS не 
смогла реформировать 
систему правосудия в 
стране в «европейском 
стиле», поэтому теперь 
пора прибегнуть к «мол-
давскому». На практике 
это означает дальней-
шую ликвидацию остат-
ков независимости в 
сфере юстиции, только 
в ещё более авральном и 
жёстком режиме.

Реформа 
юстиции пойдёт 
в «молдавском 

стиле»

Как и предрекали многие аналитики, победа на президентских вы-
борах в США республиканца Дональда Трампа стала для многих на-
стоящим холодным душем по обе стороны Атлантики. С соперниками 
Трампа — демократами всё понятно. А европейских политиков напу-
гала не только вероятность введения новым хозяином Белого дома 
пошлин на экспорт товаров, но в первую очередь возможное прекра-
щение поддержки режима Зеленского Соединёнными Штатами, ко-
торая после этого полностью ляжет на «европейские» плечи. Но так 
ли всё на самом деле страшно для Европы и европейской части НАТО? 
И на что реально готов пойти Трамп для разрешения продолжающе-
гося конфликта на Украине, какие отношения в свете этого он наме-
рен выстраивать с Россией?
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ППррооддооллжжааеемм  ооббссуужжддееннииее

Что это ныне значит — учиться коммунизму? Начало темы — статья  
Виктора Кожемяко  

в №99,  
затем №103, 114, 118.

Один мой давний знакомый расска-
зывал, что в молодости ему дове-
лось побывать на встрече И.В. Ста-

лина с группой молодёжи. Это были после-
военные сталинские годы, когда повсюду 
звучал такой лозунг: «Под знаменем Ле-
нина, под водительством Сталина — впе-
рёд, к победе коммунизма!». И вот кто-то 
из молодёжи спрашивает Сталина: а когда 
же будет построен коммунизм? Сталин 
после некоторого раздумья ответил: «Я 
уже немолод, но надеюсь пожить при ком-
мунизме». Молодые люди после оконча-
ния этой встречи много спорили, как сле-
дует понимать ответ Сталина, и пришли к 
такому заключению: он имел в виду, что 
коммунизм начинается сегодня... Такая 
вот была тогда молодёжь: она видела, что 
мы действительно с каждым шагом при-
ближаемся к коммунизму. 

Современный молодой скептик скажет: 
но строить коммунизм и жить при комму-
низме — это далеко не одно и то же. И он 
будет, конечно, прав, но... только по форме, 
а никак не по содержанию. Вот об этом и 
стоит поразмышлять. 

Хорошо известно, что марксистская тео-
рия общества полагает: на смену капита-
листической формации общества идёт 
формация коммунистическая. Правда, 
марксизм, как мы знаем, выделяет две 
ступени этой формации — социалистиче-
скую и коммунистическую. Но ведь по-
нятно, что социализм не в одночасье пре-
вращается в коммунизм, а ведёт к нему 
постепенно, по мере своего развития. И 
каждый шаг по социалистическому пути 
есть в то же время шаг к коммунизму.  

Поэтому в истории социализма со вре-
менем стали выделять несколько ступе-
ней: первая — переходный период от ка-
питализма к социализму, вторая — по-
строение социализма в основном и третья 
— строительство коммунизма. Такое чле-
нение социалистической фазы коммуни-
стической формации вытекало из реаль-
ного процесса её развития в СССР. И каж-
дая последующая ступень вбирала в себя 
всё больше черт, присущих коммунизму. 
Тогда же было введено понятие полного 
коммунизма. Однако его понимание во 
многом оставалось загадкой, а в некото-
ром смысле остаётся ею и по сей день. Да-
вайте попытаемся сделать шаг к разгадке. 

 

Начнём с того, что после кончины 
Сталина в общественной жизни 
страны стали происходить доволь-

но крутые изменения в понимании стра-
тегических перспектив её развития. Возо-
бладало во многом легковесное и упро-
щённое их понимание.  

Известно, что капитализм, особенно аме-
риканского типа, связывает прогресс с 

удовлетворением только материальных по-
требностей человека. И вот в 1957 году, 
после встреч с американским фермером 
Гарстом, Хрущёв выдвигает задачу «догнать 
и перегнать Америку по производству мяса, 
молока и масла на душу населения», кото-
рую предстояло выполнить за три-четыре 
года. Разумеется, это было нереально, но 
дело не только в этом: здесь уже явно про-

ступал совершенно определённый подход 
к пониманию нашего идеала. Оно своди-
лось к максимальному удовлетворению су-
губо телесных потребностей. 

В 1961 году XXII съезд партии принял 
новую Программу КПСС, и она была на-
звана Программой «развернутого строи-
тельства коммунизма». В ней предполага-
лось за двадцать лет создать в стране ма-
териально-техническую базу коммунизма. 
Можно было бы это приветствовать, но, 
как говорится, «дальше — больше». А даль-
ше Хрущёв с трибуны съезда провозгласил: 
«Нынешнее поколение советских людей 
будет жить при коммунизме».  

Как же понимается здесь суть комму-
низма? А очень просто: по тексту статьи  
К. Маркса «Критика Готской программы», 
это общество, в котором осуществляется 
великий принцип «от каждого — по спо-
собностям, каждому — по потребностям». 
Вот и в той Программе КПСС наиболее 
подробно раскрываются именно эти, «по-
требительские» задачи, прежде всего — 
изобилие материальных благ и «самый 
высокий жизненный уровень по сравне-
нию с любой страной капитализма». 

Спрашивается, Маркс ошибался, форму-
лируя своё понимание коммунизма? Как 
сказать... Во-первых, это было написано 
им полтора века назад, когда капитализм 
был самым передовым общественным 
строем из всех существовавших, но и он не 
решил проблему удовлетворения даже ми-
нимальных телесных потребностей основ-
ной массы населения. Маркс говорит о том, 
что полное их удовлетворение возможно 
только в условиях формации, которая при-
дёт на смену капитализму. 

Во-вторых, — и это наиболее существен-
но! — в то время потребности человека 
рассматривались недифференцированно, 
без разделения на фундаментальные (те-
лесные) и высшие, духовные потребности. 
Но уже В.И. Ленин вносит значительно 
большую ясность в понимание системы 
человеческих потребностей и именно с 

высшими потребностями связывает суть 
коммунизма, Так, в работе 1918 года он 
пишет: «Высшая фаза развития комму-
низма» (каждому по потребностям, каж-
дый по способностям) «предполагает и не 
теперешнюю производительность труда и 
не теперешнего обывателя...». Иными сло-
вами, коммунизм предполагает и новые, 
более развитые производительные силы, 
и нового человека. Можно смело утвер-
ждать, что это человек как раз с новыми, а 
именно духовными, потребностями.  

На чём основывается это суждение? 
Прежде всего с установлением обществен-
ной собственности на средства производ-
ства, то есть с переходом к социализму, 
коренным образом меняется обществен-
ный характер труда. Его целью становится 
не прибыль собственника, а общее благо, 

то есть всего народа. А поэтому появляют-
ся, помимо материальных, также и духов-
ные побуждения к труду. Сталин выразил 
этот факт в своей знаменитой формуле: 
«Труд в СССР есть дело чести, дело славы, 
дело доблести и геройства».  

В несколько изменённом виде этот ло-
зунг присутствует в тексте «Марша энту-
зиастов» (автор А. Д’Актиль), ставшего 
песенной эмблемой сталинской инду-
стриализации: 

 Нам ли стоять на месте? 
В своих дерзаниях всегда мы правы. 
Труд наш есть дело чести, 
Есть дело доблести и подвиг славы. 
И совершенно не случайно, что сталин-

ский лозунг был воспроизведён в этом 
гимне великой эпохи: такая метаморфоза 
трудовой мотивации явилась событием 
поистине эпохального значения! Впервые 
в истории побудителем к труду стал энту-
зиазм его участников! Люди с незапамят-
ных времён трудились ради удовлетворе-
ния своих материальных потребностей, а 
сегодня даже и капитализм создаёт реаль-
ную возможность их удовлетворения на 
достаточно высоком уровне. Социализм 
же породил трудовой энтузиазм, то есть 
не известные ранее высокие духовные мо-
тивы трудовой деятельности, и тем самым 
ещё до наступления полного коммунизма 
открыл реальные возможности для все-
стороннего развития человека.  

Потому и молодые люди в беседе со 
Сталиным, описанной в начале статьи, по-
няли его слова именно так: коммунизм 
начинается сегодня. В самом деле, уже 
строительство социализма создало воз-
можности для небывалого духовного раз-
вития человека. Это ещё в 1930-х годах яр-
ко выразилось в возникшем тогда стаха-
новском движении, опиравшемся прежде 
всего на трудовой энтузиазм рабочих-ста-
хановцев. А в послевоенные годы движе-
ние к победе коммунизма стало уже глав-
ным лозунгом пятилетки. 

Мне попала недавно на глаза очень 
интересная книга Н. Михайлова «Над 
картой Родины», изданная в 1947 го-

ду. В великолепной, почти художественной 
форме, но с цифрами и фактами в книге 
представлено, как изменилась, как расцвела 
советская земля за годы сталинских пятиле-
ток. Показано, что при этом совместный 
труд ради общей цели преображает людей, 
раскрывает их творческие силы. Вот, к при-
меру, несколько констатаций автора:  

«В новой стране живут новые люди. У 
них новые чувства, новые помыслы...». 

«Раскрепощённый народ, свободный со-
зидатель своей судьбы, по-новому мыслит, 
по-новому чувствует». 

«...Новая, колхозная деревня... вырасти-
ла новых людей — людей с широкими, об-
щенародными интересами и высокой 

культурой, людей самоотверженного труда 
и гражданской доблести». 

«Мы видим кровное братство народов и 
в борьбе с врагом... Общая Родина — об-
щий враг». 

Подводя один за другим итоги своего 
анализа перемен в различных сферах жиз-
ни социалистического общества, автор 
каждый раз рефреном повторяет сакра-
ментальную и чрезвычайно ёмкую фразу: 
«Изменилась страна — изменились люди». 
Это было стремительное восхождение лю-
дей в духовные выси, и свершилось оно, 
по историческим меркам, мгновенно, на 
глазах одного поколения! 

Конечно, речь не о том, что строительство 
социализма породило человека, распола-
гающего всесторонне развитыми духовно-
творческими способностями и потребно-
стями, — это задача на весь исторический 
период движения к полному коммунизму. 
Но духовное развитие человека тогда уже 
стало ведущей тенденцией развития, — то 
есть в основе своей это был коммунизм, 
хотя и не полный. И опыт тех сталинских 
лет особенно ценен и дорог нам именно 
духовным обновлением людей.  

Заметим в связи с этим, что даже и де-
сять лет спустя после написания назван-
ной книги люди всё ещё жили представле-
ниями того поистине великого времени. 
Это отчётливо выявилось в организации 
движения «За коммунистическое отноше-
ние к труду», которое родилось 11 октября 
1958 года в одном из цехов депо Москва-
Сортировочная. Почин этот примечателен 
тем, что он выдвинул особую задачу: не 
только повышать производительность 
труда, но и воспитать человека новой фор-
мации — активного, высокообразованного, 
политически грамотного, основывающего 
своё поведение на принципах коммуни-
стической морали. Уже в ноябре того же 
года рабочие депо получили звание «Бри-
гада коммунистического труда», а в январе 
депо стало первым «Предприятием ком-
мунистического труда».  

Разумеется, всё это впечатляет. Движе-
ние стало распространяться и набирать 
силу. Но... с течением времени оно утра-
тило свою жизненность, потускнело и угас-
ло. Причина понятна — о ней уже говори-
лось: в стране набирала силу идеология 
«потребительского» коммунизма. В ре-
зультате общество спустя десятилетия от-
катилось назад, к капитализму с его «ры-
ночной» идеологией и спекулятивно-тор-
гашеской практикой, «расчеловечиваю-
щей» человека, а это уже — горькая реаль-
ность нынешнего времени.  

 

Что же делать молодому человеку в 
сложившейся ныне общественной 
ситуации? Разумеется, надо бороть-

ся с торжествующим антинародным со-
циальным строем, за возрождение в стра-

не общества социального равенства и 
справедливости, то есть социалистическо-
го общества. Но, чтобы успешно бороться, 
надо, как когда-то вслед за Лениным на-
путствовал нас Сталин: «учиться, учиться 
упорно, терпеливо», — иного не дано.  

Между тем вопрос о том, как учиться, 
вновь остаётся открытым, ибо общество 
ныне буквально погрузилось в трясину 
ложных мещанских идеалов — изобилия 
материальных благ, «денежного» успеха, 
телесных наслаждений, пустых развлече-
ний и т. п. И этот «идеал» навязывается 
детям и подросткам ещё на школьной 
скамье. Вся «духовная» (а по факту — без-
духовная) атмосфера современного рос-
сийского общества склоняет молодого че-
ловека не к учению, не к размышлению, 
не к творчеству, а исключительно к по-
треблению. В своё время об этом «случай-
но» проговорился российский министр 
науки и образования Фурсенко. Дескать, 
перед советскими школами и вузами ста-
вилась задача подготовки творцов, а гото-
вить надо грамотных потребителей.  

В таких общественных условиях наша 
задача — побудить молодёжь к основа-
тельному освоению бесценного опыта ста-
линской эпохи, и прежде всего — опыта со-
циалистического и коммунистического 
строительства, когда духовно-творческое 
развитие личности было поставлено, как 
говорится, во главу угла. И несомненно, что 
уже сам процесс освоения этого опыта бу-
дет духовно обогащать молодого человека. 

А дальнейшее можно представить так. 
Надо всемерно распространять этот опыт, 
сделать его достоянием как можно боль-
шего числа молодых людей. Пользоваться 
для этого можно самыми различными 
средствами — от товарищеских бесед и 
выступлений на митингах до партийной 
прессы и вездесущего интернета. Подчерк-
ну, что сегодня именно интернет создаёт 
наиболее многочисленную аудиторию для 
дискуссий о советском социализме и ста-
линском опыте движения к коммунизму. 

К примеру, на «Яндексе» существует 
контентная платформа «Дзен». Она наце-
лена на распространение информации по 
преимуществу социального содержания. 
Привлекательна она тем, что создаёт воз-
можность вступления в дискуссию по по-
воду опубликованного материала. Не слу-
чайно среднесуточная аудитория этой 
платформы насчитывает более 20 мил-
лионов человек.  

На «Дзене» публикуется и подвергается 
активному обсуждению большое количе-
ство блогерских выступлений по истории 
советской эпохи, в том числе — сталин-
ского её периода. Обсуждение чаще всего 
приобретает характер оживленной и не-
редко бурной дискуссии. Но не так уж ча-
сто в дискуссиях участвуют комментато-
ры, располагающие адекватным осмысле-
нием сталинского опыта строительства 
социализма и коммунизма. Чаще обсуж-
дение ведётся вокруг пропагандистских 
мифов о «цене» этого строительства. А не-
редко пачкается чёрной краской весь образ 
жизни советского человека! 

Здесь я могу поделиться и своим опы-
том участия в таких дискуссиях. На неко-
торые высказывания получаю сотни 
одобрительных отзывов («лайков»), а так-
же десятки ежедневных лайков и — не-
редко — текстовых ответов на те или 
иные высказанные мной суждения. Было 
бы замечательно, если бы к дискуссиям 
такого рода активнее подключилась мо-
лодёжь, мыслящая по-советски, по-ста-
лински, по-коммунистически. 

 

Итак, в свете изложенного в нынеш-
нем обществе новым содержанием 
наполняется обращённый к молодё-

жи ленинский призыв «Учиться коммуниз-
му», который актуализирован в проблемно 
насыщенной публикации «Правды». 

Учиться коммунизму — это, во-первых, 
постоянно углублять понимание комму-
низма, который по сути своей есть обще-
ство, порождающее внутреннюю необхо-
димость в постоянном личностном само-
развитии, вплоть до формирования особой 
потребности — в самоактуализации лич-
ности. Именно этой возможностью не-
ограниченного всестороннего и гармони-
ческого развития человека измеряется гу-
манистический потенциал коммунизма. 
И именно он способен противостоять ми-
ру чистогана и потребительства, разру-
шающему личность. 

Во-вторых, учиться коммунизму — это 
глубоко осмысливать опыт его строитель-
ства, явленный сталинской эпохой совет-
ской истории. И главным образом — опыт 
духовно-творческого развития личности 
в труде на общее благо, опыт «очеловече-
ния» людей — обретения ими всех лучших 
человеческих качеств. При этом необхо-
димо, несмотря на крайне неблагопри-
ятные социальные условия, делать этот 
опыт достоянием возможно большего чис-
ла наших людей, в первую очередь — из 
молодёжной среды. 

В.А. ТУЕВ, 
доктор философских наук,  

профессор. 
Ленинград-Санкт-Петербург.

Владимир Ильич говорил о том, 
что молодёжь должна посвя-
тить свою жизнь осуществле-

нию великой исторической задачи 
— строительству коммунизма. 

А чтобы успешно строить ком-
мунистическое общество, нужно 
упорно учиться коммунизму. Ле-
нин призвал молодёжь овладеть 
всей суммой знаний, которые вы-
работало человечество, неразрыв-
но связывать обучение и образова-
ние с практической работой, уча-
ствовать в общественно полезном 
труде, в общем деле коммунисти-
ческого строительства. 

Комсомол должен, учил Ленин, 
воспитывать у молодёжи коммуни-
стическую мораль, сознательную 
дисциплину, умение всю свою 
жизнь подчинить интересам наро-
да, общей борьбе за коммунизм. 
«Только в труде вместе с рабочими 
и крестьянами можно стать настоя-
щими коммунистами». 

Мудрые советы и указания Вла-
димира Ильича, высказанные на III 
съезде РКСМ, были руководящими 
во всей деятельности Коммунисти-
ческой партии, Советского госу-
дарства, комсомола в течение 70 
лет (1920—1990). 

Кто-то, наверное, подумает: а 
какое нам дело сегодня до того, 
что было в другую эпоху? Нет уже 
сейчас перед обществом такой за-
дачи — построения коммунизма. 
Коммунистическая партия не яв-
ляется теперь правящей партией, 
а комсомол — наиболее массовой 
и ведущей молодёжной организа-
цией. И в связи с этим не следует 
ли считать положения ленинской 

статьи «Задачи союзов молодёжи» 
устаревшими и интересными 
только историкам? 

 

Не будем торопиться. Гениаль-
ные люди тем и отличаются, 
что их идеи остаются акту-

альными и через несколько десяти-
летий, и даже через несколько по-
колений. Как в романе Александра 
Дюма «Граф Монте-Кристо» сказал 
якобинец Нуартье де Вильфор: 
«идеи не умирают… Они порою 
дремлют, но они просыпаются ещё 
более сильными, чем были до сна». 

В своей речи Ленин уделил боль-
шое внимание школе, развитию 
школьного образования. Призывая 
взять всё лучшее, что было в доре-
волюционной школе, Ленин счи-
тал, что новая, советская школа не 
должна быть школой муштры и 
зубрёжки. 

Но разве пресловутый ЕГЭ и ос-
нованное на нём современное 
школьное образование не есть те 
самые муштра и зубрёжка, против 
которых призывал бороться Ленин? 

Я думаю, что мысли, высказанные 
Лениным в речи «Задачи союзов 
молодёжи» о школе, интересны не 
только коммунистам, но и всем не-
равнодушным людям, думающим о 
будущем нашей страны. 

И вообще, это слово — учиться — 
было одним из самых любимых у 
Владимира Ильича. Вот и в послед-
ней своей статье «Лучше меньше, 
да лучше» он писал: «Нам надо во 
что бы то ни стало поставить себе 
задачей… во-первых — учиться, во-
вторых — учиться и в-третьих — 
учиться...». Из всех ленинских кры-
латых фраз «учиться, учиться и 
учиться» самая известная. 

А вот другая ленинская мысль — 
«учиться коммунизму» — многими 
забыта. 

Надо ли её вспоминать? «Правда» 
абсолютно права: надо! Во-первых, 
в нашем обществе растёт интерес к 
советскому прошлому, к СССР. И 
кому, как не нам, коммунистам, рас-
сказывать новым поколениям о той 
великой эпохе. 

А во-вторых, на основе этого ле-

нинского указания — учиться ком-
мунизму — было воспитано не-
сколько поколений советских лю-
дей. В том числе поколение победи-
телей в Великой Отечественной. А 
ведь учиться на опыте победителей 
нам жизненно необходимо! 

Сейчас идёт дискуссия вокруг бе-
логвардейского идеолога Ивана 
Ильина. Его пытаются противопо-
ставить Ленину и Сталину. 

Ильин и белое движение — не-
удачники, проигравшие. Сначала 
проиграли Россию в 1917 году у ра-
бочих и крестьян, потом Граждан-
скую войну у Красной Армии, а за-
тем противостояние Советской Рос-
сии и СССР и их органам государст-
венной безопасности. 

Сейчас, когда Россия вновь бо-
рется с могущественными врагами, 
надо учиться у победителей, а не у 
побеждённых. У тех, кто уже через 
15 лет после того, как Ленин произ-
нёс свою речь, то есть в середине 
1930-х годов, построили социализм. 
У тех, кто добился невиданно высо-
ких темпов социально-экономиче-
ского и культурного развития об-
щества, показав пример модерни-
зации страны, не имеющий равных 
в мировой истории. 

 

Грандиозные успехи нашей 
страны в 1930-е, построение 
социализма — всё это говорит 

о том, что задачу, поставленную Ле-
ниным — учиться коммунизму, — 
молодёжь тогда выполнила. 

Во второй половине 1930-х годов 
ЦК ВКП(б), возглавляемый продол-
жателем ленинского дела И.В. Ста-
линым, принял ряд решений по раз-
витию и совершенствованию пар-
тийно-политической учёбы. 

На февральско-мартовском (1937) 
Пленуме ЦК ВКП(б) Сталин в своём 
докладе «О недостатках партийной 
работы» особое внимание обратил 
на необходимость учёбы партийных 
кадров. 

В ноябре 1938 года ЦК ВКП(б) 
принял Постановление «О поста-
новке партийной пропаганды в свя-
зи с выпуском «Краткого курса ис-
тории ВКП(б)». Постановление, в 

частности, было направлено на су-
щественное улучшение партийной 
учёбы — как рядовых коммунистов, 
так и партийного актива. 

Но эти годы были и годами на-
растания военной угрозы. Военное 
столкновение Советского Союза с 
империалистическими государст-
вами становилось неизбежным. В 
таких условиях партия сумела найти 
и применить в массовом масштабе 
эффективные формы воспитания у 
всех советских людей готовности к 
самоотверженной защите социали-
стического Отечества. 

Основными направлениями и 
формами идеологической, полити-
ко-воспитательной работы Комму-
нистической партии в предвоен-
ные годы были: издание массовы-
ми тиражами военных произведе-
ний Карла Маркса, Фридриха Эн-
гельса, В.И. Ленина, изучение их во 
всех звеньях партийной учёбы; 
дальнейшая разработка и пропа-
ганда марксистско-ленинского уче-
ния о войне и армии. Глубокое рас-
крытие и широкое разъяснение ре-
акционной сущности фашизма, 
пропаганда ленинского учения о 
защите социалистического Отече-
ства, особенно положения о рево-
люционной и военной бдительно-
сти. Воспитание трудящихся на ре-
волюционных, боевых и трудовых 
героических традициях, пропаган-
да исторических побед Красной Ар-
мии над интервентами и белогвар-
дейцами. Воспитание у советских 
людей глубокого уважения к исто-
рическому прошлому своего наро-
да, гордости за огромный вклад 
соотечественников в мировую нау-
ку и культуру, а также гордости за 
славные подвиги и победы, одер-
жанные в борьбе с иноземными 
захватчиками за свободу и незави-
симость Родины. 

 

Именно так и именно в такой 
последовательности. На пер-
вом месте стояло коммуни-

стическое воспитание. Двадцать лет 
советская молодёжь училась ком-
мунизму. И вот настал строгий эк-
замен — 1941 год. 

В книге «Великая Отечественная 
война. Вопросы и ответы» (Поли-
тиздат, 1984 год) есть такие слова: 
«Сейчас на Западе находятся «ис-
следователи», утверждающие, что 
советские войска вначале паниче-
ски отступали, что они «не хотели 
воевать», что у них был «низкий 
боевой дух». 

С началом «перестройки» такие 
«исследователи» появились и в на-
шей стране. Но «действительный 
ход событий в начале войны, — 
пишут авторы книги, — начисто 
опровергает эту ложь». 

Эту ложь опровергает бесчис-
ленное множество документов и 
воспоминаний участников войны 
— как с нашей стороны, так и с не-
мецкой. Приведу только два. 

«Сведения с фронта подтвер-
ждают, что русские всюду сра-
жаются до последнего человека. 
Лишь местами сдаются в плен» (из 
дневника Гальдера, начальника не-
мецкого Генерального штаба. За-
пись от 29 июня 1941 года, восьмой 
день войны). 

«Русские сражались фанатично, и 
их вели решительные командиры и 
комиссары, которые не поддались 
панике, возникшей во время первых 
поражений» (немецкий историк Па-
уль Карели о боях конца июня 1941 
года в Белоруссии).  

Говоря о подготовке советских 
людей к неизбежной войне, не могу 
не сказать о книге, которая сыграла 
огромную роль, но значение кото-
рой многие десятилетия замалчи-
валось. Замалчивалось, начиная с 
так называемого разоблачения 
культа личности Сталина. 

Я имею в виду «Историю Все-
союзной коммунистической партии 
(большевиков). Краткий курс». Это 
был учебник, энциклопедия основ-
ных знаний марксизма-ленинизма. 
В книге, основным автором которой 
был И.В. Сталин, изложен и обобщён 
гигантский опыт ВКП(б). Как пишет 
автор книги «Сталин» Святослав Ры-
бас, «он (Сталин. — А.П.) адресовал 
учебник учащейся молодёжи, а так-
же аппарату управления, армей-
ским командирам, школьным учи-
телям, руководителям промышлен-
ности и колхозов». Именно эти лю-
ди прежде всего и внесли огромный 
вклад в победу в Великой Отече-
ственной войне. 

Война, как говорил И.В. Сталин, 
была «великой школой испытания 
и проверки всех сил народа... Война 
устроила нечто вроде экзамена на-
шему советскому строю...». 

И советские люди, воспитанные 
Лениным и Сталиным, этот экзамен 
с честью выдержали. 

 

С ейчас тоже идёт война. Впе-
реди нас ждут, очевидно, 
ещё более серьёзные испы-

тания, возможно, очередная ми-
ровая война. 

Мао Цзэдун говорил: «Воевать — 
значит учиться». 

У кого учиться? 
Учиться у победителей. У совет-

ских людей, у наших отцов, дедов, 
для кого-то уже прадедов. 

Чему учиться? 
Учиться коммунизму, потому что 

именно эта наука и помогла совет-
скому народу одерживать победы. 
Как отметил Г.А. Зюганов на Обще-
российском открытом партийном 
собрании, «в рамках существующей 
социально-экономической системы 
невозможно противостоять внеш-
ним угрозам. Значит, у нас одна до-
рога — в социализм». 

Как учиться? С чего надо начать 
эту науку — науку коммунизма? 

С изучения произведений Ленина 
и Сталина. Чтобы правильно и эф-
фективно действовать, надо пони-
мать время, в котором живёшь. В 
чём причина совершенно неверо-
ятных, как ранее казалось, событий 
— войны России и Украины, всё 
усиливающейся вражды двух ранее 
братских народов — русских и укра-
инцев, нарастания угрозы мировой 
войны, в том числе ядерной? 

Может быть, это результат како-
го-то заговора? Или следствие оши-
бок тех или иных политиков? 

Вспомним, что говорил Сталин о 
причинах Второй мировой войны. 

«Было бы неправильно думать, 
что Вторая мировая война воз-
никла случайно или в результате 
ошибок тех или иных государст-
венных деятелей, хотя ошибки, 
безусловно, имели место. На са-
мом деле война возникла как не-
избежный результат развития ми-
ровых экономических и полити-
ческих сил на базе современного 
монополистического капитализ-
ма. Марксисты не раз заявляли, 
что капиталистическая система 
мирового хозяйства таит в себе 
элементы общего кризиса и воен-
ных столкновений, что ввиду этого 
развитие мирового капитализма в 
наше время не происходит в виде 
плавного и равномерного продви-
жения вперёд, а через кризисы и 
военные катастрофы» (из речи на 
предвыборном собрании избира-

телей 9 февраля 1946 года). 
Как будто о нашем времени ска-

зано! 
 

Ленинская теория империализ-
ма сейчас не менее актуальна, 
чем сто лет назад. А ленин-

ские мысли о значении в мировом 
освободительном антиимпериали-
стическом движении таких стран, 
как Индия, Китай, Персия (Иран)? 

Актуальны сегодня и мысли, и 
указания Сталина, особенно в пред-
военный период и во время Великой 
Отечественной войны. 

Российская социал-демократиче-
ская рабочая партия, предшествен-
ница КПРФ, начиналась с кружков 
по изучению марксизма. Не только 
интеллигенты, но и рабочие читали 
Маркса и Энгельса. В советское вре-
мя Маркса и Ленина изучали в шко-
ле и институте, но это не может за-
менить самостоятельного чтения. 
Надо вернуться к самостоятельному 
изучению классиков! 

Но у нашего поколения есть су-
щественное отличие от поколения, 
к которому Ленин обратился с при-
зывом учиться коммунизму, и су-
щественное преимущество — опыт 
построения и развития реального 
социалистического общества. 

А для лучшего изучения и приме-
нения этого опыта полезно было бы 
написать и издать книгу-учебник 
«История КПРФ». Книга должна 
охватывать, конечно, не только пост-
советские годы, но всю историю 
коммунистического движения. И ад-
ресована она должна быть в первую 
очередь тем же слоям населения, 
что и сталинский «Краткий курс»: к 
учащимся, школьным учителям, ар-
мейским командирам и всем, кто 
интересуется историей России — 
СССР. Разумеется, КПРФ не правя-
щая партия и такой широкой кам-
пании по пропаганде и изучению 
истории нашей партии, какая была 
в советское время, организовать мы 
не можем. Но привлечь к выходу та-
кой книги внимание общественно-
сти, освещать её содержание в пар-
тийных средствах массовой инфор-
мации, использовать в системе пар-
тийной учёбы — можем и должны! 

Вот такие у меня возникли мысли 
после того, когда я вновь перечитал 
выступление В.И. Ленина на III съез-
де комсомола с великим заветом: 
учиться коммунизму! 

Алексей ПАРФЁНОВ, 
рабочий, член ЦК КПРФ. 

г. Дмитров, 
Московская область.

В 99-м номере «Правды» опубликована статья В.С. Коже-
мяко на чрезвычайно злободневную тему «Что это ныне зна-
чит — учиться коммунизму?». Она побуждает к обсуждению 
поставленных проблем. Вот и мне хочется изложить неко-
торые свои размышления по вопросу, сформулированному в 
заголовке этой публикации.

Чтобы рос новый человек

Время настоятельно требует  
от каждого из насВ октябре 1920 года со-

брался III Всероссийский 
съезд комсомола (РКСМ). Это 
был знаменательный съезд. 
В.И. Ленин произнёс на нём 
историческую речь «Задачи 
союзов молодёжи», ставшую 
программой деятельности 
комсомола на многие деся-
тилетия. Об этом очень 
своевременно напомнила 
«Правда» в №99, предлагая 
начать обсуждение темы 
«Что это ныне значит — 
учиться коммунизму?»


